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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ХУДОЖНИК, 
СОЗДАЮЩИЙ 
МИРЫ ИЗ ЛИНИЙ 
И СИМВОЛОВ

Расул Естемесов – выдающийся 
казахстанский художник-график, 
член Союза художников СССР, 
чьи работы невозможно спутать 
ни с чьими другими. Каждая его 
картина – это отдельная история, 
наполненная философским смыс-
лом и глубокими символами.
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Рост экономики Казахстана 
по итогам 11 месяцев со-
ставил 4,4%. На заседании 
Правительства рассмот- 
рены итоги социально- 
экономического развития 
Казахстана за январь – но-
ябрь текущего года

К ЗАВЕРШЕНИЮ ГОДА

КАЗАХСТАН – ГВИНЕЯ-БИСАУ: 
УКРЕПЛЕНИЕ 
МЕЖКОНТИНЕНТАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ
В Акорде состоялась торжественная церемония 
встречи Касым-Жомарта Токаева с Президен-
том Гвинеи-Бисау Умару Сисоку Эмбало, посе-
тившего Казахстан с официальным визитом.

Президенты представили друг 
другу членов делегаций. Начальник 
роты почетного караула отдал при-
ветственный рапорт, прозвучали 
государственные гимны двух стран. 
Затем Касым-Жомарт Токаев и Умару 
Сисоку Эмбало провели переговоры 
в узком составе.

ВАЖНЫЙ ПАРТНЕР 
НА АФРИКАНСКОМ 
КОНТИНЕНТЕ 
Глава нашего государства от-

метил, что Гвинея-Бисау является 
важным партнером Казахстана на 
африканском континенте.

– Мы весьма заинтересованы 
в укреплении двусторонних отно-
шений. Считаю, что у нас очень хо-
рошие перспективы, учитывая, что 
правительства обеих стран будут 
прилагать все усилия, чтобы найти 
дополнительные возможности для 
взаимовыгодного сотрудничества. 
У нас схожие взгляды на актуаль-
ные международные вопросы, и мы 
готовы расширять наши контакты с 
вашими представителями в ключевых 
международных структурах, прежде 
всего в ООН, а также в Организации 
исламского сотрудничества, – под-
черкнул Президент.

Касым-Жомарт Токаев указал на 
имеющийся потенциал для развития 
связей между Казахстаном и Гвине-
ей-Бисау по таким направлениям, как 
сельское хозяйство, горнодобываю-
щая промышленность, цифровиза-
ция, транспорт и логистика. 

В свою очередь Умару Сисоку 
Эмбало выразил благодарность Главе 
нашего государства за оказанное на 
казахской земле гостеприимство. 

– Для нас имеет большое значе-
ние тесное взаимодействие с вашей 
страной. Я приезжал сюда, будучи 
Премьер-министром. Ранее в ва-
шей стране обучались студенты из 
Гвинеи-Бисау, среди них было мно-
го технических специалистов. Мы 
хотим продолжить сотрудничество 
по этому направлению, потому что 
уверены в том, что можем многому 
научиться у Казахстана, – сказал Ума-
ру Сисоку Эмбало.

Главы государств также обме-

нялись мнениями по актуальным 
вопросам глобальной и региональ-
ной повестки.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ВИЗИТ 
По с л е  в с т р е ч и  те т - а - те т  

Касым-Жомарт Токаев и Умару Си-
соку Эмбало провели переговоры в 
расширенном формате с участием 
официальных делегаций обеих стран.

Приветствуя гостя, Глава нашего 
государства высоко оценил визит, от-
метив его исключительную важность 
в контексте развития двусторонних 
связей.

– Вы впервые посещаете Казах-
стан в качестве Президента Гвинеи- 
Бисау. Это исторический визит. 
Убежден, что переговоры на выс-
шем уровне откроют новый этап 
сотрудничества наших стран, – под-
черкнул он.

Касым-Жомарт Токаев отметил, 
что в прошлом году исполнилось 10 
лет со дня установления дипломати-
ческих отношений между Казахста-
ном и Гвинеей-Бисау. По его словам, 
этот исторический рубеж заклады-
вает серьезную основу для дальней-
шего углубления взаимовыгодного 
партнерства.

– За эти годы нам удалось вы-
строить отношения, основанные 
на взаимном уважении, поддержке 
и крепкой дружбе. Мы уверены, что 
существует значительный потенциал 
для развития сотрудничества в раз-
личных сферах, особенно в экономи-
ке и торговле. Я рассматриваю Ваш 
визит как важный шаг в укреплении 
связей между нашими государствами, 
– добавил Президент.

В свою очередь Умару Сисо-
ку Эмбало выразил благодарность 
Касым-Жомарту Токаеву и народу 
Казахстана за теплый прием.

– Мой визит в вашу страну яв-
ляется выражением нашего общего 
желания укреплять дружественные 
связи и сотрудничество между Бисау 
и Астаной, – отметил он.

Президент Гвинеи-Бисау под-
черкнул, что наши страны успешно 
взаимодействуют в рамках много-
сторонних структур. Он поддержал 
позицию Главы нашего государства 

по реформированию ООН и других 
международных организаций.

Стороны рассмотрели широ-
кий круг вопросов сотрудничества 
в таких перспективных областях, 
как сельское хозяйство, транспорт и 
логистика, горно-металлургический 
комплекс, финансы, цифровизация и 
телекоммуникационные технологии.

По итогам переговоров прези-
денты приняли совместное заявле-
ние. Члены официальных делегаций 
обменялись рядом документов.

ОБЩИЕ ЦЕЛИ 
И УСТРЕМЛЕНИЯ 
По итогам переговоров прези-

денты выступили с совместным за-
явлением для представителей СМИ.

Как подчеркнул Глава нашего 
государства, официальный визит 
Умару Сисоку Эмбало в Казахстан 
наглядно продемонстрировал, что, 
несмотря на географическую отда-
ленность, наши страны объединяют 
общие цели и устремления.

– В результате двусторонних 
переговоров мы достигли важных 
договоренностей. Данный визит 
будет способствовать дальнейшему 
укреплению сотрудничества в поли-
тической, торгово-экономической, 
культурно-гуманитарной и других 
сферах. Так, наши страны заинтересо-
ваны в максимальном использовании 
потенциала транспортно-логистиче-
ской отрасли. Мы договорились изу- 
чить пути сопряжения порта Бисау 
и Транскаспийского транспортного 
коридора в Западной Африке. Это 
особенно важно сейчас, когда геопо-
литическая ситуация в мире и вопро-
сы продовольственной безопасности 
становятся все более серьезными, – 
заявил Глава государства.

По словам Касым-Жомарта  
Токаева, одной из главных тем пере-
говоров стало партнерство в области 
сельского хозяйства. Стороны обра-
тили внимание на то, что Казахстан 
имеет большие возможности для 
экспорта зерновых культур в Гви-
нею-Бисау.

– Необходимо в полной мере 
использовать потенциал Исламской 
организации по продовольственной 
безопасности, созданной по иници-
ативе нашей страны. Мы также об-
судили вопросы сотрудничества в 
горнодобывающей промышленности 
и разработке природных ресурсов. 
В частности, существуют широкие 
возможности для совместной рабо-
ты в области разведки и разработки 
месторождений железа, фосфатов, 

бокситов и других редкоземельных 
минералов, – сказал он.

Отметив достижения нашей 
страны в области цифровизации, 
кибербезопасности и финансовых 
технологий, Президент предложил 
расширить контакты в сфере циф-
ровых услуг. Касым-Жомарт Токаев 
пригласил делегацию Гвинеи-Бисау 
принять участие в Международном 
форуме Астана, который состоится 
в следующем году.

– Это позволит в полной мере 
ознакомиться с экономическим 
и инвестиционным потенциалом 
Казахстана. Большое значение в 
сближении наших народов имеют 
культурно-гуманитарные связи. Я 
пригласил молодых людей из Гвинеи- 
Бисау обучаться в высших учебных 
заведениях Казахстана. Эти меры, 
несомненно, будут способствовать 
активизации всестороннего сотруд-
ничества между нашими странами, 
– отметил Глава государства.

Кроме того, стороны обменялись 
мнениями по международной ситу-
ации. Президент Казахстана заявил, 
что позиции двух стран по многим 
актуальным вопросам совпадают.

– Нас объединяет общий подход 
к поддержанию глобального мира и 
региональной стабильности. В совре-
менных геополитических условиях 
крайне важно оказывать взаимную 
поддержку и проводить консульта-
ции в рамках Организации Объе-
диненных Наций и Африканского 
союза. В целом имеется широкий 
спектр возможностей для укре-
пления всесторонних отношений. 
Важные договоренности – нагляд-
ное тому подтверждение. Убежден, 
что визит господина Умару Сисоку 
Эмбало придаст новый импульс 
сотрудничеству между Казахста-
ном и Гвинеей-Бисау, – подчеркнул  
Касым-Жомарт Токаев.

В свою очередь Умару Сисоку 
Эмбало остановился на возможнос- 
тях укрепления сотрудничества в 
ряде отраслей.

– Казахстан и Гвинея-Бисау рас-
полагают необходимыми механизма-
ми для активизации взаимодействия 
в таких сферах, как разведка природ-
ных ресурсов, образование и экспорт 
углеводородов. Мы также заинтере-
сованы в дальнейшем углублении 
контактов в рамках различных между-
народных платформ и продвижении 
наших многогранных связей, – сказал 
Президент Гвинеи-Бисау.

По материалам сайта 
Akorda.kz

В ДУХЕ ДРУЖБЫ  
И БРАТСТВА 
Касым-Жомарт Токаев поздравил 
шейха Тамима бен Хамада Аль 
Тани и его соотечественников 
с Национальным праздником 
Государства Катар.

Глава государства отметил, что между Казахстаном 
и Катаром, ставшим одним из ключевых и надежных 
партнеров нашей страны в арабском мире, значитель-
но укрепились конструктивные и содержательные от-
ношения. Он также выразил уверенность в том, что 
прочное сотрудничество в духе традиционной дружбы 
и братства будет и впредь поступательно развиваться 
во благо двух народов.

Касым-Жомарт Токаев пожелал шейху Тамиму 
бен Хамаду Аль Тани успехов в его ответственной 
деятельности, а катарскому народу – благополучия и 
процветания.

ВЫРАЗИЛ  
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
Президент Касым-Жомарт Токаев 
направил телеграмму соболез-
нования Президенту Франции 
Эмманюэлю Макрону.

Президент Касым-Жомарт Токаев направил те-
леграмму соболезнования Президенту Французской 
Республики Эмманюэлю Макрону в связи с много-
численными человеческими жертвами на архипелаге 
Майотта, вызванными разрушительным тропическим 
циклоном.

Глава государства выразил глубокие соболезнования 
семьям погибших и пожелал скорейшего выздоровления 
пострадавшим.
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СОБЫТИЯ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Динара МАРДАНКЫЗЫ, 
Атырау 

СЕНАТ МАЖИЛИС

Маулен Ашимбаев подчерк-
нул, что по поручению Главы 
государства в стране предпри-
нимаются системные шаги по 
развитию креативных индустрий.

–  П р е з и д е н т  с т р а н ы 
Касым-Жомарт Токаев обо-
значил конкретные задачи по 
развитию в стране креативных 
индустрий. Сегодня в этом на-
правлении проводится большая 
работа. Впервые в стране созда-
ется Фонд поддержки креатив-
ных индустрий. Кроме того, в 
рамках реализации поручений 
Главы государства ведется ак-
тивная работа по обеспечению 
отрасли соответствующей ин-
фраструктурой, включая откры-
тие ряда креативных центров, 
– сообщил Спикер Сената.

Участники форума обме-
нялись мнениями и озвучили 
свои инициативы касательно 
внедрения цифровых техно-
логий, совместных проектов 
представителей сферы искусства 
с работниками образования, 
здравоохранения, спасателей и 
других сфер. Были обсуждены 
и перспективы совместных ра-
бот в рамках Фонда поддержки 
креативных индустрий, который 
займется поиском талантов и бу-
дет содействовать экспорту их 
товаров и услуг.

Отмечая экономический 
потенциал креативного сек-
тора, растущего из года в год, 
Маулен Ашимбаев акцентировал 
внимание на мировых трендах и 

ключевых вопросах, на которые 
важно обратить внимание отече-
ственным контентмейкерам. По 
его мнению, креативный сектор 
является важным механизмом 
продвижения национальных 
ценностей.

– Креативный сектор – это 
современный способ выражения 
души народа и демонстрации 
национальной культуры. На 
фоне нынешних вызовов край-
не важно сохранить и развивать 
национальную самобытность. 
Важная роль в этом ключе от-
водится создаваемому контенту. 
Согласно исследованиям сейчас 
казахстанская молодежь предпо-
читает больше просматривать и 
распространять отечественный, 
а не иностранный контент. Мы 
считаем, что этот показатель яв-
ляется хорошей возможностью 
для вас, представителей креатив-
ных индустрий, производителей 
контента в цифровой среде, – 
подчеркнул Маулен Ашимбаев.

В этом контексте он отме-
тил важную миссию креативной 
школы им. Б. Тулегеновой, ко-
торая призвана поддерживать 
талантливых казахстанцев из 
регионов и содействовать про-
движению их проектов, раскры-
тию потенциала и таланта.

– Форум QazaqSham прохо-
дит в креативной школе имени 
Бибигуль Тулегеновой – лич-
ности, являющейся гордостью 
и национальным достоянием 
страны. Многогранное твор-

чество Бибигуль Ахметовны 
служит ориентиром не одно-
му поколению артистов как в 
Казахстане, так и за его преде-
лами. Считаем проведение фо-
рума именно здесь глубоко сим-
воличным, – поделился Спикер 
Сената. 

Особенность креативной 
школы им. Б. Тулегеновой, по 
словам организаторов, заклю-
чается в возможности получе-
ния дуального образования, 
одновременно развивая акаде-
мические и профессиональные 
навыки. Здесь функционируют 
четыре факультета и 40 тема-
тических кабинетов, включая 
традиционные направления 
и новейшие технологические 
пространства: студия звукозапи-
си, лаборатория фэшн-дизайна, 
ART-галерея, анимационная сту-
дия, гейминг-лаборатория, каби-
неты виртуальной реальности и 
ИИ, STEM-лаборатория, 3D-мо-
делирование, робототехника и 
другие специализированные 
залы. 

В работе форума также при-
няли участие президент Меж-
дународного фонда казахского 
языка Рауан Кенжеханулы, пред-
седатель совета директоров Tan 
Media Group Арманжан Байта-
сов, основатель Phenomenal kids 
Азат Абыкен, основательница 
YouTube-канала «Balafunny» 
Алтынай Есенжанова и другие 
представители отрасли креатив-
ных индустрий. 

Заместитель Премьер-министра – министр нацио-
нальной экономики Нурлан Байбазаров сообщил, что 
законопроект об особом статусе города Туркестана 
и сопутствующие ему поправки разработаны в соот-
ветствии с поручением Главы государства о придании 
городу особого статуса духовного и исторического 
цент ра, а также чтобы сохранить уникальный истори-
ческий облик города и объектов историко-культурного 
наследия, находящихся на его территории. Он также 
отметил, что Организацией тюркских государств Тур-
кестан признан духовной столицей тюркского мира.

– Главные новеллы законопроекта: создание ре-
зервата памятников археологии города Туркестана, 
возмещение части затрат из бюджета для мастеров 
в сфере национального ремесленничества, а также 
ограничение в строительстве вокруг мавзолея Ходжи 
Ахмеда Ясави в целях недопущения посторонних эле-
ментов застройки и сохранения уникальности облика. 
В частности, на расстоянии ста метров от границы 
охранной зоны мавзолея не допускается строитель-
ство объектов высотой более семи метров, а также 
несовместимое с историческими памятниками по 
масштабу, цвету и строительным материалам, – рас-
сказал Нурлан Байбазаров.

Руководитель рабочей группы, депутат Темир 
Кырыкбаев отметил в своем содокладе, что законо-
проектом пересмотрены полномочия центральных 
государственных органов, местных представительных 
и исполнительных органов Туркестана, предусмотрена 
поддержка сферы ремесел, туризма. При этом государ-
ственный контроль над использованием и порядком со-
держания историко-культурных памятников местного 
значения, согласование научно-проектной документации 
по научно-реставрационным работам историко-куль-
турных памятников местного значения, разработка 
градостроительного регламента и дизайн-код города, 
развитие инфраструктуры туризма и другие компетен-
ции возлагаются на акимат города Туркестана.

Сопутствующим законопроектом предусмотрены 
изменения и дополнения в Земельный кодекс и три 
закона, направленные на нормативное регулирование 
архитектурной, строительной и градостроительной 
деятельности и охрану памятников историко-куль-
турного наследия.

Кроме того, Мажилис ратифицировал Марра-
кешский договор об облегчении доступа слепых и лиц 
с нарушениями зрения или иными ограниченными 
способностями воспринимать печатную информа-
цию к опубликованным произведениям. Документ 
был подписан в Марракеше 27 июня 2013 года. 

По словам представившего законопроект мини-
стра юстиции Азамата Ескараева, договор направлен 
на облегчение доступа к литературным и художе-
ственным произведениям для слабовидящих. Цель 
соглашения – устранить препятствия и обеспечить 
равный доступ всех граждан, независимо от их физи-
ческих способностей, к знаниям и опубликованным 
произведениям.

– Ратификация договора позволит расширить до-
ступ к книгам, журналам, учебным материалам для 
лиц с инвалидностью по зрению. Также она позволит 
обеспечить доступ к культурной и социальной жизни 
общества, осуществлять международный обмен эк-
земплярами произведений, созданными в доступных 
для таких лиц форматах, – сказал глава Минюста.

В своем содокладе депутат Гульдара Нурумова 
отметила, что такие права уже имеют граждане свыше 
90 стран – участниц договора, а теперь и казахстанцы, 
имеющие проблемы со зрением, тоже будут иметь эту 
возможность. Основные положения договора предус-
матривают единый набор ограничений и исключений 
в области авторских прав для воспроизведения, рас-
пространения и публичного доступа к опубликован-
ным произведениям в доступных форматах.

Положения Марракешского договора распро-
страняются на произведения в форме текста, нотной 
записи и связанных с ними иллюстраций, опублико-
ванные или иным образом доведенные до всеобщего 
сведения с помощью любых средств информации, 
включая аудиокниги.

Также в ходе пленарного заседания комитеты Ма-
жилиса приняли в работу два новых законопроекта. 
Это проекты ратификации Протокола о внесении 
изменений в Нахичеванское соглашение о создании 
Совета сотрудничества тюркоязычных государств и 
Соглашения о свободной торговле услугами, учреж-
дении, деятельности и осуществлении инвестиций.

В завершение пленарного заседания мажилисме-
ны направили в государственные органы 15 депутат-
ских запросов по актуальным социально-экономи-
ческим вопросам. 

Для снижения коррупционных рисков и 
повышения качества услуг, оказываемых 
школьникам, в организациях образования 
Атырауской области внедряется сервис 
ваучерного финансирования.

Сейчас данные о 6 958 де-
тях из малообеспеченных семей, 
обучающихся в 5–11-х классах, 
которым предоставляется горя-
чее питание в школах, вносятся 
в сервис «Бизнес-кошелек». 
Теперь информация о том, что 
они питались в столовой, будет 
подтверждаться данным серви-

сом. Для этого ученик, заходя 
в столовую, должен отскани-
ровать QR-код в приложении 
«Бизнес-кошелек». Разработ-
чики утверждают, что данная 
система позволит обеспечить 
безопасность детей, а родителям 
получать информацию о том, по-
обедал ребенок или нет. 

Также, согласно данным 
управления образования Атырау-
ской области, в рамках сервиса 
«Социальный кошелек» для 

учащихся 1–11-х классов в реги-
онах запускается система Alaqan 
Mektep. Любой ученик при входе 
в столовую сможет отсканиро-

вать свою ладонь на специальном 
устройстве, и тогда его родители 
смогут получить информацию о 
предлагаемом их детям меню.

– Сервис «Социальный 
кошелек» реа лизуется д ля 
цифровизации сферы образо-
вания в Атырауской области. 
Планируется, что до марта сле-
дующего года система Alaqan 
Mektep будет полностью запу-
щена в 127 школах, – рассказал 
главный специалист управле-
ния образования Кадыржан 
Сапаров.

В настоящее время в Атырау-
ской области горячее школьное 
питание получают 57 812 уча-
щихся 1–4-х классов. Кроме того, 
бесплатным питанием охвачены 
9 947 детей из социально уязви-
мых слоев населения, обучающих-
ся в 5–11-х классах.

НЕИССЯКАЕМЫЙ 
ПОТОК КРЕАТИВА
Форум QazaqSham вновь объединил представителей культу-
ры, искусства и медиасферы в Астане. На повестке – вопросы, 
касающиеся развития отечественных креативных индустрий, 
поддержки молодых талантов, занимающихся производством 
казахскоязычного контента, а также обеспечение отрасли 
инфраструктурой. Участие в мероприятии, которое состоялось 
в креативной школе им. Б. Тулегеновой, приняли Спикер Се-
ната Парламента РК Маулен Ашимбаев и группа депутатов. 

ДУХОВНЫЙ 
И ИСТОРИЧЕСКИЙ ЦЕНТР
МАЖИЛИС ОДОБРИЛ В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ ЗАКОНОПРОЕКТ 
ОБ ОСОБОМ СТАТУСЕ ГОРОДА ТУРКЕСТАНА
На пленарном заседании Мажилиса Парламента РК под председа-
тельством Спикера Палаты Ерлана Кошанова депутаты одобрили в 
первом чтении проект Закона «Об особом статусе города Туркестана» 
и сопутствующие ему поправки. Также ратифицирован Марракеш-
ский договор об облегчении доступа слепых и лиц с нарушениями 
зрения или иными ограниченными способностями воспринимать 
печатную информацию к опубликованным произведениям. 

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ 

СКАНИРУЙ РУКИ ПЕРЕД ЕДОЙ 
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«Жастар рухы»

Крупным планом В центре Внимания

аКтуально

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Айман 
ШАРИПХАНОВА, 
область Абай 

В Астане стартовал но-
вый проект «Платформа 
молодых лидеров», орга-
низованный Молодеж-
ным крылом «Жастар 
Рухы» партии «AMANAT». 
В мероприятии принима-
ют участие 150 активных 
молодых людей из всех 
регионов страны.

В своем приветственном слове Испол-
нительный секретарь партии «AMANAT» 
Дәулет Кәрібек подчеркнул важность подоб-
ных мероприятий для молодежи и отметил, 
что одной из основных целей партии явля-
ется всестороннее развитие и поддержка 

лидерских качеств молодых активистов.
– Молодежное крыло «Жастар Рухы» 

партии всегда поддерживает инициативы 
Главы государства. В своей работе партия 
руководствуется принципом «Вместе с мо-

лодежью!». Именно поэтому мы создали 
Платформу молодых лидеров. Благодаря 
этой платформе лидеры молодежи из всех 
регионов страны смогут генерировать но-
вые идеи и проекты, научатся воплощать их 

в жизнь и масштабировать на всю страну. 
У нас уже есть реализованные проекты. К 
примеру, в рамках общенациональной акции 
«Таза Қазақстан» в пяти регионах страны 
прошла road-эстафета, в результате которой 
удалось очистить от мусора трассу Астана – 
Алматы. Убежден, что такие проекты будут 
объединять нашу молодежь, – сообщил он.

По словам председателя «Жастар Рухы» 
Акерке Искандеровой, платформа направлена 
на поддержку активистов, которые желают 
проявить себя в общественно-политической 
сфере. В рамках проекта для участников ор-
ганизованы обучающие сессии, тренинги, 
открытые диалоговые площадки. Молодежь 
совершенствует знания по таким важным 
направлениям, как политический анализ, 
фактчекинг, эмоциональный интеллект и 
командное управление.

– В настоящее время «Жастар Рухы», 
объединяя более 125 тысяч молодых людей, 
выделяется своими конкретными инициати-
вами. Наши активисты постоянно находятся 
на передовой в решении актуальных проблем 
страны. Эта учебная площадка также наце-

лена на воспитание нового поколения обще-
ственных и политических лидеров. Надеюсь, 
что после двух дней обучения молодые люди 
наберутся нового опыта и вернутся в свои 
регионы с новыми идеями, – отметила она.

Данная инициатива была озвучена летом 
в ходе Республиканского молодежно-полити-
ческого лагеря, который прошел в Туркестан-
ской области. В обучении принимают участие 
активисты «Жастар Рухы» в возрасте от 18 
до 25 лет из всех регионов страны. Средний 
возраст участников – 21 год. 51% участников 
составляют мужчины, а 49% – женщины.

– Мы получили возможность не только 
открыть для себя новые знания, но и позна-
комиться с коллегами, обменяться опытом 
с молодежью из разных регионов страны. 
Уверена, что в будущем мы будем исполь-
зовать эти знания в своей деятельности на 
благо общества, – поделилась впечатлениями 
участница Динара Молдатай.

В ходе заседания платформы состоялся 
продуктивный разговор, участники смогли 
задать интересующие их вопросы и получили 
развернутые ответы.

Вехи  
продВиЖения 
ЖенсКой  
поВестКи  
В Казахстане
ЖенсКому Крылу партии 
«AMANAT» – 1 год
«Қыздың жолы жіңішке» – эта казахская 
пословица отражает уважение и чуткость, 
с которыми на протяжении веков наш 
народ относился к женщинам. Сегодня 
Казахстан, опираясь на это культурное на-
следие, прокладывает путь к гендерному 
равенству, гармонично соединяя тради-
ции и прогрессивные преобразования.

Данная инфографика представляет исторический путь продвижения 
женской повестки в нашей стране, начиная с первых образовательных ини-
циатив и до современных законодательных изменений. Каждый ее этап – это 
свидетельство того, как шаг за шагом укреплялась роль женщин в обществе.

Независимость Казахстана в 1991 году стала отправной точкой для 
ускорения этих процессов. Подписанные международные соглашения, разра-
ботка национальных стратегий и активное участие женщин в политической, 
экономической и общественной жизни закрепили основы равноправия.

Женское крыло партии «AMANAT», созданное в ноябре 2023 
года, стало важным шагом в этой работе. Его миссия – поддерживать 
женщин на всех уровнях, содействовать раскрытию их потенциала и 
устранять барьеры, препятствующие развитию. Крыло активно реализует 
проекты в сферах образования, здравоохранения, предприниматель-
ства, поддержки людей с инвалидностью, защиты прав и устранения 
гендерных стереотипов.

Особое внимание уделяется поддержке женщин в сельских регионах, 
созданию условий для совмещения карьеры и семейных обязанностей, 
а также укреплению семейных ценностей и роли материнства как клю-
чевых факторов гармоничного развития общества.

Работа Женского крыла – это вклад в развитие всего общества. Проекты, 
такие как «Балаңа уақыт арна!», «Әйел аманаты» и «Tomiris», помогают 
женщинам преодолевать барьеры и становиться лидерами изменений. 

Как отметил Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев: «Благо-
получие женщин – залог успешного будущего нашей нации». Поддержка 
женщин, их прав и возможностей на самореализацию, их активная роль 
в политике, экономике и обществе, а также достойное внимание к их 
роли в укреплении семьи и воспитании будущих поколений – важный 
шаг к созданию справедливого и устойчивого будущего для всех.

Шолпан КАРИНОВА, Секретарь партии «AMANAT»,
председатель Женского крыла партии

Одной из ключевых задач филиалов партии 
«AMANAT» является работа с избирателями, 
знание проблем граждан, представление 
и отстаивание их интересов, реализация 
предвыборной программы, партийных 
проектов, а также контроль реализации 
государственных программ, направленных 
на улучшение социально-экономического 
положения граждан. 

Сегодня члены филиала партии 
области Абай – активные участники 
политической и общественной жизни 
региона, без которых не обходится ни 
одно значимое событие. 

Об итогах работы подразделения 
«AMANAT» за одиннадцать месяцев 
текущего года на площадке Региональ-
ной службы коммуникаций рассказал 
председатель областного филиала пар-
тии, действующий секретарь маслиха-
та области Абай Куаныш Сулейменов.

Как отметил спикер, ряды чле-
нов первичек пополняются новыми 
активистами.

– С начала года количество чле-
нов партии увеличилось более чем на 
четыре тысячи человек. Таким обра-
зом, в филиале партии «AMANAT» 
области Абай 28 125 членов, объеди-
ненных в девять территориальных 
филиалов, 137 первичных партийных 
организаций. Новые наши однопар-
тийцы – это люди, зарекомендовав-
шие себя как ответственные и актив-
ные общественники, которые хотят 
участвовать в жизни села, района, 
города, области и влиять на происхо-
дящие процессы. Отрадно, что люди, 

вступающие в ряды нашей партии, 
приходя к нам, отмечают видимые 
результаты деятельности аманатов-
цев, и это становится побудительным 
стимулом для вступления в партию, 
– отметил Куаныш Сулейменов. 

Мобилизующими и координаци-
онными механизмами работы являют-
ся рабочие собрания как в централь-
ных, так и в первичных партийных 
организациях, заседания фракций, 
отчетные встречи с руководителями 
управлений и отделов, акимов рай-
онов, городов и их заместителей, в том 
числе и по ходу выполнения проекта 
«Ауыл аманаты». 

За 11 месяцев проведено 35 засе-
даний фракций, 211 встреч в первич-
ных партийных организациях, принято 
83 предложения. На заседаниях специ-
альных комиссий рассматривались во-
просы выполнения дорожных карт, в 
том числе по подготовке к паводкам, 
засухе, отопительному сезону, а осо-
бенно в социальных учреждениях. 
Состояние службы жилищно-ком-
мунального хозяйства города Семея, 

санитарное состояние города, а также 
участие в работе местной полицейской 
службы – под постоянным контролем 
аманатовцев.

Контроль хода исполнения пред-
выборной программы партии на 
2023–2027 годы – одно из главных 
направлений деятельности партийцев. 
С начала года проведено более 100 ме-
роприятий по объектам, отмеченным 
в дорожной карте. Это развитие сферы 
сельского хозяйства, строительство 
учебных заведений по программе 
«Комфортная школа», оказание ка-
чественной медицинской помощи, 
создание комфортной социальной 
среды, обеспечение жильем и чистой 
питьевой водой, улучшение состояния 
дорог, создание и поддержание благо-
приятной экологической среды.

Так, члены партии выяснили, 
что по итогам четвертого квартала 
выполнено 53 (52,4%) мероприя-
тия, 34 (33,6%) находятся в стадии 
исполнения. На сегодня выявлено 
пять объектов, подверженных риску 
неисполнения. 

– В 2024 году запланировано 
строительство 11 средних школ на  
5 700 мест. Как показали проверки, в 
трех из пяти школ строительно-мон-
тажные работы не выполнены. Их го-
товность – от 89 до 94%. Так, школа на 

300 мест в селе Бескарагай построена 
на 89%; школа на 1 200 мест в жилом 
районе Карагайлы – на 93%; школа на 
600 мест в поселке Водный – на 94%. 
Есть план ввода в эксплуатацию в кон-
це года. Срок ввода в эксплуатацию 
школы на 600 мест в микрорайоне 
Еткомбинат Аягозского района – 30 
июня 2025 года, готовность объекта 
– 36%, есть отставание от графика 
проведения работ. Также в связи с 
проведением судебных процессов по 
строительству школы на 300 мест в 
селе Аксуат ввод данного объекта в 
эксплуатацию откладывается на 2025 
год, – сообщил руководитель филиала. 

Глава областного филиала партии 
заострил внимание на отставании от 
графика при строительстве объектов 
водоснабжения в селах. 

– Из 11 запланированных объ-
ектов водоснабжения пять введены 
в эксплуатацию. Завершается строи-
тельство двух объектов в населенных 
пунктах Актогай и Каскабулак. Осталь-
ные четыре объекта, расположенные в 
селах Баркытбел Урджарского района, 

Глуховка Бескарагайского района, Ко-
рык и Байкошкар Аягозского района, 
не будут завершены в этом году из-за 
неисполнения подрядчиком договор-
ных обязательств. По этой же причи-
не строительство и реконструкция 
водопроводов в селах Чекоман, Бес-
карагай, Алгабас, Урджар перенесены 
на следующий год, – сказал Куаныш 
Сулейменов. 

Также не будет полностью вы-
полнена региональная программа 
«Установка блочно-модульных стан-
ций в 9 селах». Из запланированных 
блочно-модульных станций только 
две установлены в селе Кокбастау 
Аксуатского района и в селе Борли 
Абайского района.

Куаныш Сулейменов подробно 
остановился на работе комиссии пар-
тийного контроля.

– В комиссии партийного конт-
роля на региональном и территори-
альном уровнях по Абайской области 
входят 96 человек. Ими проведено 
100 заседаний советов при филиалах 
партии. На 122 объектах установлены 
посты партийного контроля. Из этих 
объектов 32 введены в эксплуатацию. 
Председатели комиссий провели 77 
приемов граждан по личным вопро-
сам. Рассмотрено 163 обращения, 

из них 86 нашли положительное 
решение. В 53% обращений оказана 
продовольственная, медицинская, ма-
териальная помощь, – отметил спикер.

По его информации в области 
активно работает Женское крыло 
партии по проекту «Tomiris». Прове-
ден обучающий семинар областного 
Женского крыла для председателей 
первичных партийных организаций.

Организовано 188 мероприятий 
в рамках проекта «Кедергісіз келе-
шек»,186 мероприятий по проекту 
«Ардагерлерді ардақтайық», 153 – по 
проекту «Национальное наследие». 
В рамках проекта «Бақытты отбасы» 
проведено 190 мероприятий. В рам-
ках проекта «Общество без займов» 
планировалось обучить 6 000 граж-
дан области: программа выполнена 
на 106,92%, на сегодня бесплатные 
курсы прошли 6 415 граждан.

Работает комиссия по проекту 
«Жер аманаты» по возврату сельхоз-
земель в госсобственность.

С начала года в государственную 
собственность возвращено 114,2 га 

земельных участков, что составляет 
104% от плана. 13 ноября партией 
«AMANAT» впервые проведен ре-
гиональный форум сельских акимов 
с участием акима области Нурлана 
Уранхаева. 

Обменявшись опытом, акимы 
всех уровней обсудили актуальные 
вопросы региона и рассмотрели пути 
их решения.

Сегодня поручения Главы госу-
дарства активно реализуются. В регио-
не с 2021 года проведено 195 выборов 
по административным единицам, из 
них победили 173 кандидата от партии 
(88,7%). На общественных приемных 
филиалов проведено 970 приемов, 
принято 2 275 человек. Акимами всех 
уровней и их заместителями проведено 
114 приемов. С начала года в приемные 
филиалов партии поступило 2 468 об-
ращений, из них 58,5% были решены 
положительно, а 40% получили кон-
сультации в рамках закона. 

В области активно работают  
5 425 членов и сторонников партий-
ного крыла «Жастар Рухы», которые 
провели в течение года 250 меропри-
ятий. В рамках проекта «Работа для 
молодежи» организована ярмарка 
вакансий. В результате трудоустроено 
около 100 молодых людей.

Кроме того, заключены меморан-
думы о сотрудничестве с 11 крупными 
предприятиями для трудоустройства 
молодых специалистов. В рамках 
проекта «Менің елім – менің тілім» 
создан разговорный клуб «Сойле», 
где обучаются 105 человек.

На днях члены Абайского фили-
ала партии в рамках общенациональ-
ной инициативы Президента «Таза 
Қазақстан» намерены провести вечер 
и по итогам года чествовать самых 
активных участников. Члены област-
ного филиала партии «AMANAT», 
депутаты, молодежь, представители 
МИО приняли активное участие в 
экологической акции «Таза бейсен-
бі», которая проводится еженедельно. 
В общей сложности в ходе 26 меро-
приятий, в которых приняли участие 
около 30 тысяч человек, было собрано 
и вывезено около 90,1 тонны мусора. 

В рамках еще одного крупного 
благотворительного проекта пар-
тийцы организовали сбор помощи 
жителям регионов, пострадавшим 
от весеннего паводка. В Костанай их 
было отправлено 68 тонн цемента, в 
Аркалык и Петропавловск – 74 тонны 
гуманитарного груза.

– В прошлом году, когда нашу об-
ласть постигла большая беда в виде 
разбушевавшейся стихии – масштаб-
ного лесного пожара, из всех регио-
нов страны к нам начала поступать 
гуманитарная помощь. В те трудные 
времена партия «AMANAT» была 
на передовой, вместе с народом ока-
зывала помощь, – отметил Куаныш 
Сулейменов. 

Он сообщил, что в политической 
платформе партии есть пункт по фор-
мированию «зеленой» экономики. В 
связи с этим в области создан Народ-
ный штаб по поддержке строительства 
АЭС, в период проведения референ-
дума более 100 членов партии и штаба 
участвовали в агитационной кампании. 

– Сегодня население осознало 
необходимость строительства АЭС 
и в большинстве своем выразило под-
держку. Мы хотим, чтобы наша жизнь 
была богатой и безопасной. Родина – 
общая для всех! Партия «АМАNАТ» 
– это партия, которая возрождается 
вместе со всей страной. Будем вместе 
служить на пути создания Справедли-
вого Казахстана, – сказал в заключе-
ние доклада руководитель областного 
филиала партии.

платформа молодых лидероВ
партия «AMANAT» Выступает за разВитие лидерсКих КачестВ молодеЖи

партийцы Всегда В гуще событий
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ГОСУДАРСТВО

ЮБИЛЕЙ

Нургали АБИЛЬДАЕВ, 
Астана

Республиканская газета 
«Егемен Қазақстан», ко-
торой 17 декабря испол-
нилось 105 лет, занимает 
особое место в жизни 
и истории нашей страны. 
Газету по праву называют 
летописью нашей страны. 
Можно было бы назвать 
и «зеркалом эпохи», но она 
отражает не одну эпоху…

За минувшие годы издание, его со-
трудники пережили вместе со всей нашей 
страной и народом множество потрясений. 
В этом плане показательны судьбы целого 
ряда первых руководителей газеты, ставших 
жертвами политических репрессий. Но даже 
в те периоды, когда газету пытались дер-
жать в узких рамках идеологических догм, 
она продолжала живо реагировать на весь 
спектр событий вокруг, придерживаясь 
общечеловеческих ценностей, защищая и 
отстаивая национальные традиции, язык 
и культуру, национальное самосознание, 
борясь с несправедливостью, протягивая 
руку помощи тем, кто в ней нуждался...

Менялось общество, а вместе с ним и 
издание. О длительности пройденного пути, 
масштабных трансформациях, произошед-
ших за это время, можно судить и по смене 
названий. Особенно разителен контраст 
между первым названием и нынешним. При 
создании газеты ее назвали «Ұшқын» по 
аналогии с ленинской «Искрой». Сегодня 
же «Егемен Қазақстан» не просто ассоци-
ируется с независимостью страны, а всей 
своей сутью, проводимой информационной 
политикой провозглашает и поддерживает 
этот высокий статус.

ВОССТАНОВЛЕННАЯ 
ИСТОРИЯ ГАЗЕТЫ
Удивительно, но факт: огромные бес-

ценные фрагменты прошлого газеты едва 
не были безвозвратно утеряны и буквально 
по крупицам восстановлены редакцией в на-
чале 2000-х годов. Таким образом история 
старейшего отечественного издания была 
систематизирована и, наконец, воссоздана 
как полноценная беспрерывная летопись. 
В этом большая заслуга тех, кто руководил 
газетой в те годы, а также тех, кто непосред-
ственно занимался этим важным делом.

Один из них – бывший главный редак-
тор-вице-президент «Егемен Қазақстан» 
Жанболат Аупбаев. И, хотя Жанболат аға 
скромно говорит, что он лишь выполнял 
задание своего руководства, на самом деле 
без его организаторского таланта, прису-
щими ему аккуратности и настойчивости, 
системного подхода все могло сложиться 
иначе. Тем более что ранее уже были две 
неудачные попытки систематизировать 
историю газеты, издать книги.

Жанболат Аупбаев поделился с коррес-
пондентом газеты «LITER» своими воспо-
минаниями о некоторых значимых страницах 
прошлого республиканского издания:

– В декабре 1998 года, пройдя определен-
ную школу журналистики, я пришел в редак-
цию газеты заместителем главного редактора. 
Спустя примерно год, главный редактор Ер-
жуман Смаил сказал мне: 

– Жанболат, вот уже и 80-летие газеты 
провели. Но до сих пор нет ни одной книги 
об истории газеты. Были предприняты две 
попытки, но по разным причинам дело так и 
не было доведено до конца. Самое обидное, 
что все собранные материалы, включая фото-
графии, которые были сданы в издательство, 
оказались утеряны.

Он открыл сейф и со словами «По-
веришь ли в это? Вот все, что осталось», 
достал оттуда одну фотографию. Это ныне 
известное фото 1924-1925 годов, где запечат-
лена группа сотрудников «Еңбекші қазақ».

– Тебе надо хорошо поработать года два и 
создать книгу об истории газеты. С этим толь-
ко ты справишься, – добавил руководитель.

Тема была интересная, да и времени 
дали достаточно, и я согласился. Составили 
план действий. Изначально были некоторые 
зацепки. Я знал, что этим вопросом занимал-
ся Тлеккали Борангалиев, написавший не-
сколько статей к 75-летию газеты, используя 
архивные материалы, в том числе фото. Кроме 
того, обратился к ветеранам газеты в Алматы. 
Встретился с ними, пригласил на чай. Один из 
аксакалов, Хайдар Баймухамбетов, принес с 
собой целый альбом. Он проработал в редак-
ции 41 год, отсюда вышел на пенсию, и все это 
время бережно наклеивал в альбом фотогра-
фии, связанные с газетой. Их переснял наш 
фотокорреспондент Берсинбек Сарсенов. 
Потом выяснилось, что фотографии собирал 
еще один ветеран, Мамадияр Жакыпов. Были 
и снимки, сохранившиеся в госархиве. Нашли 
даже такие необычные снимки, как, напри-
мер, со встречи журналистов «Социалистік 
Қазақстан» со съемочной группой фильма 
«Қыз Жібек» в 1970 году.

Еще одним направлением наших по-
исков стало восстановление имен всех ре-
дакторов, возглавлявших газету с самого ее 
основания. Пришлось посидеть в архиве. 
Данных за период с 1919 до 1945 годы не 
было, сохранились лишь начиная с 1950-х 
годов. Некоторые из редакторов были объ-
явлены врагами народа, и их имена намерен-
но замалчивались. История – это ведь не 
простое дело… Мы скрупулезно выиски-
вали нужную информацию в архивах. Как 
выяснилось, руководителями издания были 
многие крупнейшие исторические личности 
того периода – Турар Рыскулов, Ораз Жан-
досов, Жусипбек Аймаутов, Мухтар Ауэзов, 
Бейимбет Майлин, Сакен Сейфуллин, Ораз 
Исаев и другие. Составили их перечень. В 
целом руководителей оказалось 34 вместе 
с Сауытбеком Абдрахмановым, который 
на тот момент возглавлял издание в каче-
стве президента акционерного общества 
и вместе с вице-президентом Ержуманом 
Смаилом принимал самое активное учас-
тие в восстановлении истории газеты. 
Готовить материалы на эту тему взялся по 
нашей просьбе Адиль Дуйсенбек. В книге 
эти сведения разместили в виде колонки. 
Основное содержание сборника составили 
материалы за период с 1919 до 2003 года. 
При этом решили, что здесь не нужны пар-
тийные съезды, форумы, правительственные 
заседания. Приоритетом стали ответы на 
вопросы: Какие актуальные для народа 
вопросы и когда поднимала газета? О чем 
говорилось в этих материалах? Это были 
темы преимущественно национальной ду-
ховной, культурной направленности.

К примеру, в феврале 2023 года в газе-
те «Еңбекші қазақ» вышла статья Сакена 
Сейфуллина «Қазақты қазақ дейік, сөйтіп 
қатемізді түзетейік», которую он подписал 
псевдонимом Манап Шамиль. В ней про-
звучал настоятельный призыв исправить 
историческую ошибку и избавиться от 
слова «киргизская» в названии страны. 
После этого началась большая кампания, 

в которой активно участвовала газета. И, 
наконец, в апреле 1925 года на V съезде 
Советов республики, в Кызылорде, было 
принято решение о переименовании Кир-
гизской АССР в Казахскую АССР.

Напомнив об этом, я предложил в не-
скольких словах написать об этой статье.

20 сентября 1926 года в газете вышла 
статья-передовица «Мекемелерді қазақы-
ландыру туралы». В ней отмечалось, что 
учреждения должны перейти на казахский 
язык, поскольку многие казахи испытывают 
затруднения при обращении в госорганы, 
работа которых выстроена на русском языке.

На основе таких фактов, изложенных в 
краткой форме, мы и формировали содер-
жание книги.

Собрать материалы за период с 1919 
до 1949 годы поручили активному вне-
штатному автору по имени Зияда Исжанов, 
архивисту по профессии, работавшему в 
Центральном госархиве. Учитывая изме-
нения в языковой ситуации в те годы, было 
важно, что он знал и арабскую графику, и 
латиницу, и кириллицу. Заключили договор с 
аксакалом, и он приступил к работе. Матери-
алы находил в сохранившихся экземплярах 
издания в Центральном архиве, Книжной 
палате, Академии наук, в библиотеке Пуш-
кина.

А начиная с 1949 года, номера газеты 
сохранились в подшивках непосредственно 
в редакции. Спасибо старшим коллегам, это 
огромное богатство! С ними стал работать 
наш коллега Адиль Дуйсенбек, пришедший 
работать в редакцию в 1969 году и отсюда 
же вышедший на пенсию в начале 2000-х 
годов. Аксакал добросовестно отработал 
материалы за период до октября 2004 года.

Кроме того, мы составили и опублико-
вали список всех сотрудников, работавших 
в издании, из уважения к их памяти и вне-
сенному вкладу. Работу значительно облег-
чило то, что ранее уже выходил спецномер 
с фамилиями сотрудников с 1919 до 1969 
года. Дополнить список на основе архивных 

данных поручили сотруднице по имени Асем 
из алматинского филиала и Раисе апай из 
столичной редакции.

Собрали также воспоминания сотруд-
ников редакции, стихотворения, посвящен-
ные различным юбилейным датам газеты.

К примеру, один из первых литсотруд-
ников газеты Мергали Ешмухамбетов в 
1970-х годах поделился воспоминаниями 
об истории возникновения издания под 
названием «Ұшқын», о выходе первого 
номера 17 декабря 1919 года в Оренбурге. 
Печаталась она тогда на плоской машине, 
которая приводилась в действие вручную.

Мергали Ешмухамбетов привел слова 
С. Мендешева, в то время члена Кирревко-
ма, сказанные по этому поводу на одном из 
заседаний:

– Теперь без газеты нельзя, нужно сред-
ство, которое будет разъяснять народу по-
литику Советского правительства, станет 
агитатором и вестником реализации его 
политики (перевод автора).

Книга, над которой мы упорно порабо-
тали, была издана в 2004 году под названием 
«Жәдігер». Горжусь тем, что там указана 
моя фамилия как составителя сборника. 
Вступительное слово к нему написал прези-
дент АО «Редакция республиканской газеты 
«Егемен Қазақстан» Сауытбек Абдрахма-
нов. А спустя 5 лет, мы выпустили второй 
сборник, также посвященный истории изда-
ния, назвав его «Егеменқазақстандықтар».

Вот так, по крупицам мы восстанавли-
вали историю издания…

БЫТ ОПРЕДЕЛЯЕТ…
ТВОРЧЕСТВО
Буквально через пару месяцев после 

того, как Жанболат Аупбаев пришел ра-
ботать в «Егемен Қазақстан», редакция 
переехала в новую столицу.

– Редакция расположилась в маленьком, 
старом, аварийном здании бывшего райкома 
партии по адресу Ломоносова, 40. Един-
ственным плюсом было наличие большой 
прилегающей территории. Впоследствии 
благодаря инициативности и настойчи-
вости руководства газеты Правительство 
выделило деньги, которыми редакция сумела 
правильно распорядиться. Было возведено 
нынешнее 8-этажное здание. Старая по-
стройка пошла на слом. Выделенных средств 
хватило также на строительство общежития. 
Правильность этого решения подтвердило 
время. Благодаря общежитиям появилась 
возможность поддерживать молодые семьи, 
приглашать на работу талантливых журна-
листов из регионов. В 2014 году, когда газета 
отмечала 95-летие и были хорошие доходы, 
построили еще одно общежитие.

Как отмечает Жанболат аға, в строи-
тельство зданий редакции и общежитий 
большой вклад внес его коллега Еркин 
Кыдыр, работавший заместителем главного 
редактора, вице-президентом и президентом 
издания.

Эти события стали важным шагом в 
решении социальных проблем коллектива 
издания, создании достойных условий для 
работы. Кроме того, ряду сотрудников га-
зеты были выделены квартиры.

Неизменно большое внимание руко-
водство уделяло вопросам улучшения со-
держания, тиражу издания.

В этом плане интересен опыт реализа-
ции в 2001–2016 годах проекта «Етжеңді», 
которым на протяжении всего этого време-
ни занимался Жанболат Аупбаев. Ежеме-
сячно, а в последние годы дважды в месяц, 
выходил специальный 16-полосный номер, 
который принципиально отличался от дру-
гих, более официальных по содержанию, но-
меров. И разница была не только в объеме. 
Кстати, слово «етжеңді» в вольной трак-
товке можно перевести как «толстушка». 
Спецвыпуски выделялись привлекательной 
тематикой, резонансными проблемными 
и событийными материалами, глубокими 
размышлениями. Были также фотоэтюды, 
кроссворды. Они полюбились читателям, 
пользовались спросом, поэтому в конце каж-

дого года эти материалы публиковались в 
виде сборника.

Высокие традиции служения своей Ро-
дине, народу, заложенные первыми руково-
дителями газеты, продолжили представите-
ли следующих поколений, среди которых 
были такие исторические личности, как 
Шерхан Муртаза, Абиш Кекилбаев. Эту 
эстафету достойно продолжили известные 
общественные деятели Нурлан Оразалин, 
Уалихан Калижанов, Ержуман Смаил, 
Сауытбек Абдрахманов, Еркин Кыдыр, 
Дархан Кыдырали, Дихан Камзабекулы.

УСТРЕМЛЕННОСТЬ В БУДУЩЕЕ
Сегодня в газете гармонично сосуще-

ствуют бережное, уважительное отношение 
к традициям и приверженность к новше-
ствам, стремление идти в ногу со временем.

Как рассказа л корреспондент у 
«LITER» главный редактор «Егемен 
Қазақстан» Габит Мусреп, на стиль и содер-
жание газеты сильное влияние оказывает 
возраст журналистов, который сегодня в 
среднем составляет около 30 лет.

– Раньше в газете работали в основном 
люди старше 50 лет. Этот принцип был нару-
шен, когда газетой стал руководить Шерхан 
Муртаза. Двери «Егемен» распахнулись для 
40-летних. Со временем эта тенденция уси-
лилась. Общество меняется в соответствии 
с требованиями времени, соответственно 
меняется и газета. Видение окружающего 
мира, точка зрения молодежи, пришедшей на 
смену старшим коллегам и открытой всему 
новому, несомненно, будут способствовать 
развитию страны и общества, – сказал он.

По словам главного редактора, нынеш-
нее поколение журналистов, в частности, 
участвует в различных встречах предста-
вителей братских тюркоязычных стран и 
способствует укреплению их единства, 
освещает грани сотрудничества с другими 
государствами и международными органи-
зациями. Тому подтверждение – репортажи 
из-за рубежа журналистов Маржан Абиш, 
Каната Абилхаира, Назерке Жумабай, Аза-
мата Есенжола и многие другие материалы.

Молодое поколение журналистов про-
должает раздвигать границы мира, расши-
рять горизонты познания для себя и для 
читателей издания.

– Сегодняшние молодые люди настрое-
ны познавать мир, имеют соответствующую 
мотивацию. Они хотят знать образ жизни и 
особенности народов других стран. Желают 
учиться. Это стремление поддерживается 
государством, – заявил Габит Мусреп.

Благодаря международной стипен-
дии «Болашак» журналисты «Егемен 
Қазақстан» учатся и работают за границей, 
откуда присылают интересные познаватель-
ные материалы. Среди них – Дуйсенали 
Алимакын, Гульнар Жолжан.

Как отметил Габит Мусреп, на стра-
ницах газеты постоянно освещаются темы 
таких глобальных процессов, как цифрови-
зация, искусственный интеллект, роботиза-
ция, занимающих все более важное место 
в нашей жизни.

– В конце концов, есть вероятность, 
что наша жизнь и работа завтра будут за-
висеть от влияния тех же «умных роботов». 
Поэтому наша газета активно занимается 
познавательной и просветительской работой 
в этом направлении. У нас выходят такие 
специальные полосы, как «Искусственный 
интеллект», «Диджитал», на последней 
странице под рубрикой «Чудеса Вселен-
ной» знакомим читателей с мировыми но-
востями в сфере современных технологий, 
робототехники, – говорит он.

По словам главного редактора, одним из 
множества новшеств в деятельности газеты 
сегодня является онлайн-подписка на газету.

У редакции «Егемен Қазақстан» сегодня 
есть множество интересных планов и задумок 
на предстоящий период. При этом очень важ-
но, что устремленность в будущее, которая 
свойственна изданию, опирается на прочный 
фундамент истории. Богатое, насыщенное 
событиями прошлое, подобно мощным 
корням дерева, надежно поддерживает и в 
то же время духовно подпитывает старейшее 
периодическое издание Казахстана.

Фото из архива газеты 
«Егемен Қазақстан» и из личного 

архива Жанболата Аупбаева

УСТРЕМЛЕННОСТЬ В БУДУЩЕЕ – 
НА ПРОЧНОМ ФУНДАМЕНТЕ ИСТОРИИ
СТАРЕЙШЕМУ ИЗДАНИЮ – «ЕГЕМЕН ҚАЗАҚСТАН» – ИСПОЛНИЛОСЬ 105 ЛЕТ
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РАЗНОНАПРАВЛЕННАЯ 
ИНФЛЯЦИЯ
В ноябре годовая инфляция в Казахстане замедлилась, составив 8,4% (в октяб- 
ре она была 8,5%), сообщил Национальный банк. И все же ускорение годовой 
инфляции зафиксировано в 10 регионах, в 9 она замедлилась и в 1 осталась 
неизменной. Наибольшее значение роста зафиксировано в Астане.

Подходя к завершению года, Нацбанк 
отмечает, что цены на продовольственные 
товары в ноябре ускорились до 5,4% год 
к году (в октябре – 4,9%). Максимальный 
рост цен на товары данной группы сложил-
ся в Жетысуской области (7,9%), а мини-
мальный – в Туркестанской области (3,2%).

Темп роста цен на непродовольствен-
ные товары также ускорился до 8,0% г/г (в 
октябре – 7,8%). Максимальное значение 
зафиксировано в Туркестанской области 
(13,3%), минимальное – в Павлодарской 
(5,1%).

Показатель снижения цен продемон-
стрировали платные услуги, но остаются 
самыми растущими в годовом выражении 
– в ноябре цены замедлились до 13,3% 

г/г (в октябре – 14,3%). Вместе с этим 
значительно выше общереспубликанского 
уровня цены выросли в Астане (16,2%), 
значительно ниже – в Туркестанской об-
ласти (9,4%).

В ноябре рост месячной инфля-
ции по стране составил 0,9%, что выше 
исторической средней (0,8% в октябре 
2017–2021 гг.).

ОМБУДСМЕН  
В ПОМОЩЬ
В уходящем году в Казахстане был принят ряд 
законодательных изменений, направленных 
на защиту прав заемщиков, в том числе создан 
институт микрофинансового омбудсмена, кото-
рый начнет свою работу с 21 декабря 2024 года.

Как отмечает Агентство по ре-
гулированию и развитию финан-
сового рынка (АРРФР), основная 
цель микрофинансового омбудсмена 
– обеспечить защиту прав граждан 
и помочь в досудебном урегулиро-
вании споров. Микрофинансовый 
уполномоченный будет рассматри-
вать споры казахстанцев, связанные 
с микрокредитами, включая вопросы 
урегулирования просроченной задол-
женности и споры с коллекторскими 
агентствами.

Обратиться за помощью к ом-
будсмену могут только клиенты  
микрофинансовых организаций 
(МФО) – физические лица. И что 
немаловажно, его услуги – бесплат-
ные. Он будет действовать как неза-
висимый арбитр, способствующий 
разрешению конфликтов без необ-
ходимости обращения в суд.

Решение омбудсмена обязательно 
к исполнению для микрофинансовой 
организации в случае принятия его за-
емщиком и должно быть исполнено 
в течение 30 дней, если стороны не 
договорились об ином сроке.

В компетенцию микрофинансово-
го омбудсмена не входят дела, передан-
ные в суд или имеющие вступившие 
в законную силу судебные акты. Он 
также не рассматривает обращения 
с недоказанными обстоятельствами 
или направленные повторно при от-
сутствии новых обстоятельств дела.

Деятельность микрофинансово-
го омбудсмена будет способствовать 
развитию рынка микрозаймов в пра-

вовом поле. Данный институт будет 
стимулировать микрофинансовые 
организации к соблюдению законо-
дательства и внедрению лучших прак-
тик обслуживания. Отмечается, что в 
настоящее время в стране действуют 
банковский и страховой омбудсмены.

Если говорить о происхождении 
слова «омбудсмен», как отмечают в 
ООН, это шведский термин, озна-
чающий «представитель народа». 
Шведский парламентский омбудсмен 
был учрежден в 1809 году и служил 
«ухом народа». С тех пор у функции 
омбудсмена появилось множество раз-
личных форм и целей.

Если вернуться в Казахстан, на-
помним, что по состоянию на 1 октяб- 
ря 2024 года, по данным Агентства по 
регулированию и развитию рынка, в 
стране действуют 220 микрофинан-
совых организаций, 215 кредитных 
товариществ и 497 ломбардов.

По состоянию на 1 октября 2024 
года, активы организаций, осущест-
вляющих микрофинансовую деятель-
ность, составили 2,9 трлн тенге, увели-
чившись за третий квартал текущего 
года на 5,7%, или 157 млрд тенге (с 
начала 2024 года рост на 15,1%). Уве-
личение активов обусловлено ростом 
ссудного портфеля микрофинансовых 
организаций.

Ссудный портфель микрофинан-
совых организаций за три квартала 
этого года увеличился на 4,8% до 2,7 
трлн тенге (с начала 2024 года рост на 
12,8%) в основном за счет микрокре-
дитов, выданных субъектам бизнеса. 
Доля микрокредитов субъектам биз-
неса в секторе составила 60%, отметил 
финансовый регулятор.

РОСТ СЕКТОРА
По итогам 11 месяцев в основных секторах об-
рабатывающей промышленности наблюдается 
положительная динамика, рост составил 5,3%. Об 
этом сообщил в ходе заседания Правительства ви-
це-министр промышленности и строительства РК 
Олжас Сапарбеков. По курируемым министерством 
отраслям объем производства вырос на 6,1%.

Как сообщили в ведомстве, рост обе-
спечен за счет увеличения показателей 
металлургической промышленности на 
7,2%, машиностроения – 6,9%, химии – 
8,4%, готовых металлических изделий – 
29,5%, мебели – 12,8%.

Впервые с 2016 года металлур-
гическая промышленность показала 
рост 7,2%, который обеспечен за счет 
увеличения объемов производства 

ряда крупных предприятий, таких как 
«Казхром», «ЕвразКаспианСталь», 
«КазФерроСталь». В том числе необ-
ходимо отметить проводимую работу 
по восстановлению полноценного функ-
ционирования Qarmеt.

Также на показатели черной метал-
лургии, где рост составил 10,8%, поло-
жительно повлияли принятые меры по 
загрузке отечественных производителей 
необходимым объемом лома. Выпуск 
чугуна вырос на 14,4%, стали – на 6,3%, 
плоского проката – на 20,4%.

Цветная металлургия показала рост 
на уровне 104,8% за счет увеличения объе- 
мов производства меди на 13,3%, цинка – 
на 0,8% и алюминия – на 1,5%.

Машиностроение показывает рост 
на уровне 6,9% за счет увеличения вы-
пуска сельхозтехники на 15,4%, желез-
нодорожного транспорта – в 1,6 раза, 
электрического оборудования – на 8,1%, 

электронно-оптического оборудования 
и компьютеров – в 1,7 раза.

В 4,4 раза выросло производство 
бытовой техники за счет запуска новых 
производств, в 2023 году было 52 тыс., за 
11 месяцев 2024-го – 231,1 тыс. ед.

В химической промышленности объем 
производства увеличился на 8,4% за счет 
роста производства серной кислоты на 20%, 

желтого фосфора – на 13,2%, а также плано-
мерного увеличения проектной мощности 
производства полипропилена на 49%.

Также положительная динамика  
наблюдается в производстве готовых ме-
таллических изделий на 29,5%, мебели – 
на 12,8% и бумаги – на 10,2%, отмечается 
в сообщении Минпрома.

Совокупный рост этих отраслей 
перекрывает снижение в производстве 
строительных материалов, резиновых 
и пластмассовых изделий и легкой про-
мышленности.

В целом для сохранения и повыше-
ния динамики роста обрабатывающей 
промышленности министерством продол-
жается работа по обеспечению доступным 
сырьем отечественных предприятий через 
заключение соглашений с производите-
лями сырья. На сегодня заключено 25 
соглашений в цветной металлургии.

По мере необходимости расширяет-
ся перечень товаров, работ и услуг, под-
падающих под изъятие из национального 
режима. Установлены изъятия на более 
4,5 тыс. товаров отечественного произ-
водства.

К ЗАВЕРШЕНИЮ ГОДА
Рост экономики Казахста-
на по итогам 11 месяцев 
составил 4,4%. На засе-
дании Правительства 
рассмотрены итоги со-
циально-экономического 
развития Казахстана за 
январь – ноябрь текущего 
года.

Заместитель Премьер-министра – 
министр национальной экономики Нур-
лан Байбазаров доложил, что за отчетный 
период рост экономики составил 4,4%. 
Положительная динамика в реальном сек-

торе составила 5%, в сфере услуг – 4,5%.
Среди отраслей наибольший рост 

демонстрируют сельское хозяйство и 
строительство. Торговля выросла на 8,2%, 
услуги транспорта – на 8,1%, обрабатыва-
ющая промышленность – на 5,3%.

Инвестиции в основной капитал 
выросли на 3,1%. Объем инвестиций 
вырос в образовании в 2,2 раза, научной 
и технической деятельности – на 42,1%, 
транспорте – на 27,2%, обрабатывающей 
промышленности – на 18%.

В январе – октябре внешнеторго-
вый товарооборот республики составил 
$116,9 млрд. Экспорт достиг $68,5 млрд, в 
том числе обработанных товаров – $23,3 
млрд, импорт – $48,4 млрд. В целом по-
ложительный торговый баланс РК равен 
$20,1 млрд.

Обрабатывающая промышленность 

сохраняет положительные темпы роста. 
Объем производства ускорился до 5,3%.

За январь – ноябрь текущего года 
введено 16,3 млн кв. метров жилья, что 
на 8,3% больше показателя соответству-
ющего периода прошлого года.

Валовой выпуск продукции сельского 
хозяйства увеличился на 13,4%. Благода-
ря завершению основного сбора урожая 
рост в растениеводстве составил 19,9%.

По словам Нурлана Байбазарова, 
для обеспечения экономического роста 
центральным и местным исполнительным 
органам необходимо сделать акцент на 
некоторых первоочередных мерах. Это 
касается усиления контроля за освоени-
ем бюджетных средств в строительстве, 
завершения строительства арендного 
жилья и дорог. Необходимо обеспечить 
завершение и ввод до конца этого года 

запланированных инвестиционных про-
ектов в обрабатывающей промышленно-
сти. Еще одной мерой является усиление 
контроля и освоение средств, выделен-
ных на строительство жилья и поддерж-
ку машиностроения. Администраторам 

бюджетных программ следует обеспечить 
полное освоение средств. Важным так-
же является обеспечение бесперебойной 
транспортировки и реализации зерна, в 
том числе на экспорт.

Коллаж Олега ЦХАЙ

Канат САРИН,     
Астана

ЯРМАРКОЙ – ПО ЦЕНАМ
В прошедшие выходные 
в регионах было орга-
низовано более 20 яр-
марок продовольствен-
ных товаров, на которых 
было реализовано свыше  
1 600 тонн продукции. В 
Шымкенте, например, из 
150 тонн продовольствия 
местные жители приоб-
рели 126 тонн, сообщило 
Минторговли.

В Алматы на ярмарке было представ-
лено 865 тонн продуктов, из которых 806 
тонн было продано. В ярмарке участвовало 
около 300 отечественных производителей 
и предпринимателей. В Алматы килограмм 
сахара стоил 370 тенге, яйца категории С1 

– 52 тенге за штуку, литр подсолнечного 
масла – 650 тенге.

В Астане традиционно прошла яр-
марка «Соғым Fest», на которой объем 
продаж мяса увеличился: в прошлый раз 
было продано 100 тонн, а в этот – 150 
тонн. Цены на мясо оставались низки-
ми: конина продавалась по 2 300–2 500 
тенге, говядина – по 2 100–2 300 тенге за 
килограмм. Также было продано 11 тонн 
овощей, 800 килограммов муки (по 186 
тенге за килограмм), 200 килограммов 
сахара (по 350 тенге за килограмм).

Помимо социальных продовольствен-
ных товаров, на ярмарках также были пред-
ставлены фрукты, мед, творог, сметана и 
другие продукты, пользующиеся высоким 
спросом у населения.

Особенность ярмарок прошедшей 
недели заключается в том, что в несколь-
ких регионах были реализованы продукты 
из стабилизационных фондов. В Абайской 
области, например, было продано 5 тонн 
картофеля, моркови, лука и капусты из ста-

билизационного фонда по цене 115 тенге 
за килограмм. В Актау картофель (2,8 т) 
продавался по 116 тенге, лук (1,9 т) – по 
170 тенге, капуста – по 160 тенге, морковь 
– по 110 тенге, сахар – по 350 тенге. 

В Костанае на ярмарке было выстав-
лено 11 тонн продукции из стабилизаци-
онного фонда, из которых 8 тонн было 
продано. Продукты из стабфондов также 
продавались на ярмарках в Алматинской, 
ВКО, Кызылординской, Павлодарской, 
Уральской, Жетысу и Акмолинской об-
ластях.

Согласно официальной статистике 
БНС, с 3 по 10 декабря 2024 года ин-
декс цен на социально значимые продо-
вольственные товары составил 100,1% 
(+0,1%). За неделю наблюдается сниже-
ние цен на говядину (0,1%), гречневую 
крупу (0,7%), рис (0,8%), сахар (1,0%) и 
морковь (0,1%). Цены на муку и кефир 
остаются стабильными, а на картофель и 
лук отмечен незначительный рост (1,4% 
и 1,2% соответственно).

Канат САРИН,     
Астана
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ДЕПУТАТ – 
ДАЛЕКО
НЕ ЧИНОВНИК
По-научному подошли в Павлодаре к 30-летнему юбилею 
казахстанских маслихатов. Отметить событие решили не-
тривиально, организовав большую научно-практическую 
конференцию, главной темой которой стала многопартий-
ность как основа регионального развития.

Конференция, кстати, носила одно-
именное название. Перед ее началом гости 
мероприятия ознакомились с экспозицией, 
отражающей весь этап становления масли-
хатов Павлодарской области – от избрания 
первого секретаря Павлодарского областного 
маслихата Анатолия Наумчика до выборов 
189 депутатов в 14 маслихатов различных 
уровней в январе прошлого года. Кстати, 
первые выборы в местные представительные 
органы в Казахстане состоялись 7 марта 
1994 года.

После исторического экскурса слово взял 
аким Павлодарской области Асаин Байханов, 
отметивший огромный вклад павлодарского 
депутатского корпуса в эффективное развитие 
региона. Глава Павлодарской области высоко 
оценил уровень проведенной трансформации 
и модернизации системы маслихатов.

– Изменения прошли кардинальные. Мас-
лихаты стали более открытыми, повысилось 
доверие граждан к депутатам и управлению на 
местах. Как результат, усилилась политическая 
конкуренция. Сегодня многие жители знают 
своих депутатов и регулярно обращаются к ним 
с актуальными вопросами. Вопросы эти мы 

решаем затем совместно. И вот именно такие 
совместные действия депутатов и местных 
исполнительных органов в конечном итоге 
позволяют эффективно решать поставленные 
Главой государства задачи, – отметил Асаин 
Байханов.

Участники конференции очень много 
говорили о маслихатах как о политической 
системе, позволяющей решать ключевые 
вопросы региона. Интересно было послу-
шать мнения по поводу личности идеального 
депутата. Какой он? Какими качествами 
должен обладать? Сошлись во мнении, что 
депутат – это не просто чиновник.

– Это человек, понимающий проблемы 
народа и помогающий их решать, – высказал 
общую позицию председатель Объединения 
депутатов маслихатов Казахстана Тулеубек 
Мукашев. – Депутат должен быть синонимом 
доступности, честности, ответственности. 
Он обязан слушать и слышать своих избира-
телей не в закрытых комфортных кабинетах, 
а на улицах, в полях и местах производства. 
Он должен знать свой округ, как свои пять 
пальцев. Идеальный депутат – это образо-
ванный, квалифицированный, отзывчивый, 
профессио нальный и деятельный человек. Но 
в основе он должен быть любящим: любящим 
народ и свою Родину.

ОБЩЕСТВО

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

БУДУЩЕЕ – 
ЗА ТВОИМ ВЫБОРОМ
В городе Уральске и четырех районах области прошли выборы депутатов 
маслихатов взамен выбывших депутатов. В 8 избирательных округах 
зарегистрировано более 42 тысяч избирателей. Эти выборы важны 
для местного самоуправления, так как депутаты маслихатов играют 
ключевую роль в принятии решений, касающихся социальных, эконо-
мических и инфраструктурных вопросов на уровне местных властей.

Выборы состоялись в избира-
тельных округах Уральска, Бокей-
ординского, Бурлинского, Сырым-
ского районов и района Байтерек. 
Общее количество избирателей в 
этих 8 округах составило 42 173 че-
ловека. На каждом избирательном 
участке жители имели возможность 
проголосовать за одного из трех 
кандидатов, чтобы выбрать своего 
представителя в маслихат, или против 
всех кандидатов. Айнур Каймул-
динова пришла на избирательный 
участок № 521 отдать свой голос 
вместе с супругом. Она отметила, 
что всегда участвует в выборах, так 
как считает важным не оставаться в 
стороне от политических событий 
как на уровне страны, так и в своем 
родном городе.

– Показываем пример своей 
гражданской позиции детям. Они 
подрастают и понимают важность 
участия гражданина в политических 
событиях родной страны. Старшему 
ребенку сейчас 16 лет, он также счи-
тает, что участие каждого человека 
в жизни государства обязательно. 
Нужно иметь свое мнение, уметь 
разбираться в событиях, осознавать 
важность политических и экономи-
ческих процессов, быть патриотом 
своей страны, – подчеркнула женщина.

Как сообщила председатель 
избирательной комиссии участка 
№ 521 Айша Махметова, на данной 
территории города зарегистрировано 
2 590 избирателей. Все процедуры 
на участке были организованы в 
соответствии с установленными 
правилами.

– До начала выборов три из-
бирателя подали заявления на уча-
стие в голосовании на дому. После 
12 часов дня члены избирательной 
комиссии посетили этих избирателей 
по месту проживания, предоставив 
им бюллетени для голосования и 
избирательные урны, – сообщила 
председатель.

Несмотря на то, что в этих 8 из-
бирательных округах зарегистри-
ровано более 42 тысяч жителей, 
имеющих право избирательного 
голоса, в выборах приняли участие 
чуть больше 8,5 тысячи человек. Со-
гласно предоставленной информации 

Западно-Казахстанской территори-
альной избирательной комиссии, 
ответственно подошли к выборам 
избиратели Бокейординского района. 
Более 62% жителей приняли участие 
в голосовании по территориальному 
избирательному округу № 7, где 
депутатом районного маслихата был 
избран Жалғас Ташуов, 1988 года 
рождения, исполнительный секре-
тарь Бокейординского районного 
филиала партии «AMANAT». В 
выборах депутата Бокейординского 
районного маслихата, избираемого 
по одномандатному территориаль-
ному избирательному округу № 3, 
победила Бибигуль Джумагулова, 
1967 года рождения, директор Бо-
кейординского районного фили-
ала палаты предпринимателей по 
Западно-Казахстанской области. 
Депутатом Сырымского районного 
маслихата стал Ернар Байдашев, 
1980 года рождения, руководитель 
крестьянского хозяйства «Бекжан». 
Депутатом по избирательному округу 
№ 2 района Бәйтерек был избран 
Ерлан Кужумов, 1993 года рождения, 
начальник станции Белес ТОО «КТ-
Ж-ГП – Актюбинское отделение ГП», 
выдвиженец партии «AMANAT». 
Депутатом Бурлинского районного 
маслихата была избрана Вероника 
Пермитина, 1987 года рождения, 
исполнительный секретарь район-
ного филиала партии «AMANAT».

Также были избраны депутаты в 
трех избирательных округах област-
ного центра. По территориальному 
избирательному округу № 16 город 

Уральска был избран Жасулан Еш-
мухамбетов, 1990 года рождения, 
директор ТОО «SAPA 90», житель 
Уральска. Депутатом городского 
маслихата по избирательному округу 
№ 11 города Уральска избран Да-
мир Айтимов, 1976 года рождения, 
вице-президент Казахстанского 
университета инновационных и 
телекоммуникационных систем, 
житель города Уральска. Самый 
низкий процент избирателей – 5,8% – 
был зафиксирован в областном 
центре по избирательному округу 
№ 23, где в списках избирателей – 
8 824 гражданина. В голосовании 
приняли участие всего 508 избирате-
лей. По итогам выборов депутатом 
Уральского городского маслихата 
по одномандатному территориаль-
ному избирательному округу № 23 
избран Айбек Каиргалиев, 1996 года 
рождения, заместитель директора 
ТОО «Zigmund», житель района 
Байтерек.

Важно, чтобы депутаты, из-
бранные народом, осознавали свою 
ответственность перед избирателями 
и активно работали над решением 
актуальных проблем, с которыми 
сталкиваются жители их избира-
тельных округов. Ожидается, что 
они будут вести конструктивный 
диалог с населением, учитывать его 
потребности и принимать меры для 
улучшения качества жизни, будь то 
вопросы ЖКХ, транспорта, здраво-
охранения или образования. Роль 
депутата в этом контексте велика, и 
от его усилий зависит многое.

ПРАВОВОЙ АСПЕКТ

Ирина ВОЛКОВА,
Павлодар

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО

ЛУЧШЕ ОДИН РАЗ УВИДЕТЬ
Экскурсии в колонию и исповеди осужденных, сожалеющих, что пошли на нарушение закона, стали 
использовать полицейские СКО для профилактики преступлений в «группах риска». Погружение 
в атмосферу неволи, где каждый день осужденные проживают по строгому расписанию, произвело 
на семейных дебоширов неизгладимое впечатление.

Местная полицейская служба Петро-
павловска и департамент уголовно-испол-
нительной системы, которые организовали 
это «атмосферное погружение» группе 
«кухонных бойцов» региона, недвусмыс-
ленно дали им понять, что познаватель-
но-ознакомительная экскурсия может 
легко превратиться в реальный срок, если 
не изменить образ жизни.

– Сотрудники учреждения основа-
тельно подготовились к посещению и 
показали все подробности жизни в неволе. 
Экскурсанты увидели административное 
здание, карантин, столовую, расположение 
отряда, промышленную зону. Им пока-
зали даже камеры строгого содержания, 
куда попадают нарушители внутреннего 
распорядка, – рассказал пресс-секретарь 
ДП СКО Юрий Клыков.

Для того, чтобы не вставать в 6 утра 
по звонку, здесь нужно серьезно заболеть 
и угодить в больничку. А после раннего 
подъема день проходит по расписанию, 
которое не может безнаказанно нарушить 
ни один осужденный.

Для некоторых доморощенных диктато-
ров, регулярно попадающих в полицейских 
участок после нападения с кулаками на 
домочадцев, откровением стало, что даже 

перекур в колонии разрешается устраивать 
с разрешения начальства.

Перспектива 3–5 и более лет спать 
в казарме, рассчитанной на несколько 
десятков мужчин, и каждый день делать 
одно и то же от побудки до отбоя, явно 
шокировала экскурсантов.

А для молодежи, которой полицейские 
показали фильм «Закладчики. Расплата», 
и экскурсии не понадобилось, чтобы 
проникнуться серьезностью вопроса. 
По словам Закиржана Мамлютова, 
автора фильма, снятого по заказу де-
партамента полиции, фильм основан 
на реальных историях людей, которые 

искренне рассказывают, как они попали 
в наркобизнес.

Несмотря на то, что это обычные жи-
тейские истории обычных молодых людей, 
увиденное на экране шокирует. Шокирует 
тем, как просто можно угодить за решетку, 
однажды приняв необдуманное решение 
легко заработать. Причем угодить в коло-
нию надолго, на 10–15 лет, не будучи при 
этом кровожадным убийцей и маньяком. 
Закиржан Мамлютов признался, что именно 
этого добивалась их съемочная группа, 
в составе которой были еще операторы 
Виталий Потеряев и Вадим Блажевич. 
Авторы фильма хотели именно шокировать 

зрителей, показав лица парней и девушек, 
оказавшихся за решеткой в 20 лет, которым 
предстоит взрослеть по ту сторону «колюч-
ки», чтобы выйти за свободу умудренными 
тридцатилетними мужчинами и женщинами. 
Именно шоковая «терапия», как считает 
Закиржан Мамлютов, способна произвести 
впечатление на сегодняшнюю молодежь.

В документальном фильме свои истории 
рассказывают студенты и молодые люди, 
уже получившие профессию и работающие 
парни и девушки, те, кто употребляет 
наркотики и те, кто занимается только 
распространением. Всех их объединила 
одна общая статья – 297, ч. 3 («Неза-

конное изготовление и распространение 
наркотиков группой лиц, в особо крупных 
размерах»). Наказание за такое преступле-
ние начинается с 10 лет лишения свободы 
и заканчивается 15 годами. Причем это 
наказание безальтернативное, отделаться 
условным сроком или штрафом здесь 
невозможно.

По данным департамента полиции, в 
2024 году в СКО было выявлено 226 нарко-
преступлений, к уголовной ответственности 
привлечено 114 человек.  Причем большая 
часть задержанных, которые отправились 
в колонию на долгие годы, – молодежь до 
25 лет. Полицейские рассказывают, что в 
наркобизнес оказываются вовлеченными 
даже 16-летние недоросли. Поэтому 
правы авторы фильма, которые говорят, 
что такое может произойти со всеми, в 
том числе и с теми молодыми людьми, 
которые уверены, что это не про них, 
что они-то все предусмотрели и никогда 
не попадутся полиции!

– Если раньше мы считали, что проблема 
наркомании – это проблема маргиналов, 
людей, которые опустились, сейчас нарко-
тики стали проблемой всех слоев населе-
ния. Сегодня наркотики можно сделать из 
средств бытовой химии, зайдя в обычный 
магазин промтоваров. Оказывается, они 
не так дорого стоят, но привыкание к 
синтетическим наркотикам происходит 
очень быстро, и после двух-, трехкратного 
применения появляется тяга. Люди сгора-
ют быстро, в течение 1-2 лет. Поэтому я 
считаю, что до молодежи нужно доносить 
последствия принятия наркотиков и та-
кого сомнительного заработка, заработка 
закладчика. От одного необдуманного 
поступка может испортиться вся жизнь, – 
поделился впечатлением от фильма депутат 
Петропавловского городского маслихата, 
член общественного совета СКО Павел 
Афанасьев.

Фото предоставлено 
пресс-службой ДП СКО

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск
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РЕГИОНЫ

В НОВЫЙ ГОД В НОВУЮ ШКОЛУ
В Уральске состоялось 
долгожданное открытие 
школы № 31. Новое здание 
школы было отстроено 
заново всего за 9 месяцев 
местной строительной 
компанией «Альтаир» 
взамен старой школы, 
признанной аварийной 
еще в 2018 году. На строи-
тельство нового образова-
тельного учреждения было 
выделено 2,5 миллиарда 
тенге из республиканского 
бюджета.

На торжественном открытии шко
лы аким области Нариман Турегалиев 
подчеркнул, что за последние два года 
в регионе построены 22 новые средние 
школы. В 2023 году было сдано в эксплуа
тацию 16 школ, а в 2024 году завершено 
строительство еще 6 школ. К сентябрю 
следующего года планируется завершение 
строительства школы № 8 в Уральске. В 
рамках проекта «Комфортная школа» 
в 2025 году продолжится строительство 
еще 6 школ. Кроме того, в области был 
проведен капитальный ремонт 7 обра
зовательных объектов. Глава региона 
отметил, что в своем Послании народу 
Казахстана Президент КасымЖомарт 
Токаев подчеркнул важность получения 
детьми качественного среднего образования 
как ключевого условия для успеха нации. 

– Основной задачей является создание 
благоприятных условий для всестороннего 
развития и получения знаний каждым уче
ником как в городе, так и в сельской местно
сти. Подрастающее поколение определяет 
будущее страны, и в эпоху глобализации 
конкурентоспособность нации измеряется 
уровнем образования. Строительство но
вого учебного заведения, финансируемого 
за счет Фонда поддержки образовательной 
инфраструктуры, символизирует уверенный 
прогресс в сфере образования и является 
ярким примером реализации поручений 
Президента по улучшению образовательной 
инфраструктуры. Качественное образование – 
это основа для успешного развития общества 
и экономики, поэтому строительство новых 
школ остается приоритетом, – подчеркнул 
аким области.

Строительство каждой школы – это 
не просто возведение крепких стен и 
открытие новых классов. Это создание 
пространства, где дети смогут развивать 
свои таланты, получать качественные зна
ния и формировать свое будущее. Школы 
становятся местом, где закладываются 

основы успешной жизни, а также разви
вается личность каждого ученика. Такой 
подход к образованию способствует под
готовке поколения, готового справляться 
с вызовами современного мира и вносить 
свой вклад в процветание страны.

– Школа оснащена современным 
оборудованием и учебными материала
ми, что позволит нашим детям получать 
образование на высоком уровне. В ней 
будут учиться 415 учащихся в две смены, 
из которых 250 будут обучаться на русском 
языке, а 165 – на казахском. 30 педагогов 
будут вдохновлять, учить и мотивировать 
учеников. Наша цель – создать условия 
для всестороннего развития личности 
каждого ребенка, – отметила директор 
КГУ ОШ № 31 Гулзада Файзуллина.

Ученик 11го класса Руслан Осинов
ский выразил радость по поводу того, что 
сможет закончить учебу в родной школе, 
открытия которой он ждал несколько лет. 

– После окончания 8го класса нас 
распределили по разным школам, и каж
дый год мы надеялись, что строитель
ство вотвот начнется. И вот буквально 

меньше за год нашу школу построили. 
Мы вновь садимся за парты и радуемся, 
что выпустимся из стен родной 31й 
школы. Конечно, школу не узнать – все 
новое, красивое, качественное, спасибо 
строителям, а мы пообещаем хорошо 
учиться, – сказал Руслан.

На открытии школы от имени роди
телей выступила председатель родитель
ского комитета Гульнара Кажимова. Она 
поблагодарила строительную компанию 
«Альтаир» и акима области за то, что 
сдержали слово и построили школу за такой 
короткий срок. Этого радостного момента 
родители и дети ждали почти пять лет. 

В свою очередь учредитель строи
тельной компании «Альтаир» Александр 
Потиченко отметил, что это уже 14я 
школа, построенная их строителями 
за 33 года существования компании. В 
общей сложности «Альтаир» построил 
более 150 объектов в области.

Новая 4этажная школа состоит из 
трех блоков с 10 входамивыходами. На 
центральном входе установлены турни
кеты, а также предусмотрены звуковое 

оповещение, 47 систем видеонаблюдения 
и другие усиленные меры безопасности, 
необходимые для учебного заведения. Для 
учащихся есть просторная гардеробная, 
оборудованы места для чтения, творческого 
развития и отдыха. В классах для началь
ного звена установлены индивидуальные 
шкафы. В кабинетах школы размещены 
touchэкраны и обеспечено высокоско
ростное подключение к интернету. Классы 
оснащены современными компьютерами 
и интерактивными досками. 

Школа включает тренажерный зал, 
конференцзал, библиотеку, столовую, 
комнату медсестры, а также три мастерские: 
«Культура питания», «Культура дома», 
«Дизайн и технологии» и 36 учебных ка
бинетов для предметов, таких как физика, 
химия, биология, STEM и других. Для 
детей с особыми потребностями обеспе
чена безбарьерная среда: пандусы, лифт, 
специальный туалет и кабинет инклюзив
ного образования. На территории школы 
также построены спортивные площадки 
для футбола, баскетбола, волейбола и 
других игр.

ОБРАЗОВАНИЕ

АГРАРНЫЙ СЕКТОР НА ПЯТИЛЕТКУ –  
УДВОИТЬ ОБЪЕМ ВАЛОВОЙ ПРОДУКЦИИ
В области Абай по итогам десяти месяцев выпущено продукции сельского хозяйства на сумму 335 млрд 
тенге. Индекс физического объема продукции сельского хозяйства сложился в размере 105,6%. Объем 
инвестиций в отрасль составил 32,8 млрд тенге. Сельхозтоваропроизводители области обеспечивают 
рост всех основных показателей отрасли.

Об этом на брифинге в Региональной 
службе коммуникаций сообщил Ертай 
Куанбаев, руководитель управления сель
ского хозяйства области Абай.

При этом значительное увеличение 
объема производства на 110,7% приходится 
на направление животноводства.

Рост производства мяса составил 
102,8%, молока – 102,6%. Произведено 
более 106 тыс. тонн мяса и около 259 тыс. 
тонн молока.

Кроме того, по итогам 2024 года 
наблюдается рост численности сельско
хозяйственных животных. Так, крупный 
рогатый скот увеличился в 1,7 раза и 
составил 792 тыс. голов; мелкий рогатый 
скот – в 1,2 раза и составил 1 277 тыс. 
голов; лошадей – 358 тыс. голов.

Что касается посевного хозяйства, то 
с 745,9 тыс. га пашни области обмолочено 
449,7 тыс. тонн зерна и 444,8 тыс. тонн 
масличных культур. В целом на уборочные 
работы по заявкам хозяйств выделено и 
поставлено 15,3 тыс. тонн льготного ди
зельного топлива по цене 250 тенге за литр. 

Благоприятные погодные условия в 
летний период текущего года позволили 
аграриям обеспечить достаточный запас 
кормов на зимний период. Для обеспечения 
полноценным кормом сельскохозяйствен
ных животных (1 030 тыс. условных голов) 
заготовлено 1 729,5 тыс. тонн сена и плодо
родных кормов в необходимом количестве. 

– Современный мир, каким мы его 
знаем, во многом стал возможен благодаря 
революции в сельском хозяйстве. Техноло
гический прогресс многократно повысил 
производительность труда в этой отрасли. 
И он не стоит на месте. Находятся новые 
методики повышения эффективности 
отрасли. Одной из самых актуальных тех
нологий современности является точное 
земледелие. Система точного земледелия 
подразумевает использование комбинации 
нескольких ITрешений. В настоящее 
время точное земледелие является самым 
распространенным инновационным мето
дом в мире. Он позволяет осуществлять 
удаленный контроль и управление полями 
с использованием GPSнавигации, анализа 
данных для мониторинга, искусственного 
интеллекта, – подчеркнул важность инно
ваций руководитель ведомства.

Ертай Куанбаев пояснил, что использо
вание технологий для точного земледелия 
позволяет получать исторические данные 
и их сравнительный анализ, делиться лю
бой необходимой информацией со всеми 
участниками процесса управления полями 
(фермерами, агрономами, страховыми ком
паниями, трейдерами и др.). Ожидается, что 
к концу 2030 года точное земледелие станет 
самой влиятельной тенденцией в сельском 
хозяйстве. Точное земледелие, использо
вание систем навигации и мониторинга, 
современных технологий, минеральных 
удобрений повысили урожайность сель
скохозяйственных культур. Так, в резуль
тате применения сортов семян высокой 
кондиции и техники мировых передовых 
производителей средняя урожайность в 
области по сравнению с прошлым годом 
увеличилась с 10,7 ц/га до 15,0 ц/га; мас
личных – с 12,8 ц/га до 15,0 ц/га.

УВЕЛИЧЕНИЕ ОБЪЕМА 
ВАЛОВОЙ ПРОДУКЦИИ
– 15 ноября на I Форуме тружеников 

сельскохозяйственной отрасли Глава 
государства акцентировал внимание на 
развитии сельского хозяйства и отметил, 
что в этой сфере есть большие возмож
ности для развития экономики страны. 
Президентом было дано поручение в 
течение следующих 5 лет удвоить объем 
валовой продукции в аграрном секторе, 
– акцентировал внимание руководитель 
управления сельского хозяйства.

Далее он рассказал, какая работа, 
направленная на повышение произво
дительности труда и увеличение объема 
валовой продукции, проводится в области 
во исполнение данного поручения.

Вопервых, продолжена диверси
фикация посевных площадей. Согласно 
структуре посевных площадей в текущем 
году в результате диверсификации пло
щадь кормовых культур увеличилась по 
сравнению с прошлым годом на 11,7% и 
составила 143,0 тыс. га.

В целом приоритет отдается сохранению 
севооборота с производством высокорен
табельных востребованных культур для 
повышения урожайности с обновлением 
сельскохозяйственной техники.

В текущем году в рамках программ 
кредитования АО «КазАгроФинанс» 
на приобретение 616 единиц техники 
было выделено 8,3 млрд тенге. На се
годняшний день парк сельхозтехники 
обновлен на 5,5%.

Вовторых, стали активнее использо
вать потенциал орошаемых земель. Общая 
площадь орошаемых земель в области 
составляет 112 тыс. га, используется 
только 28 тыс. га.

В текущем году в области с приме
нением водосберегающих технологий 
выращено сельскохозяйственных культур 
на площади 13,9 тыс. га.

В направлении по внедрению водосбе
регающих технологий в 2025 году плани
руется реализовать 7 проектов на площади 
5,4 тыс. га на общую сумму 7,4 млрд тенге. 

На сегодняшний день по данным 
проектам через программу финансирова
ния крупных инвестиционных проектов 
из республиканского бюджета выделено 
6 млрд тенге. 

Третье – это повышение продуктив
ности сельскохозяйственных животных. В 
породном преобразовании использовано 
более 103 тыс. голов товарного маточного 

поголовья крупного рогатого скота, или 
33% от общего поголовья.

В рамках общегосударственных прог
рамм воспроизводится племенное поголовье. 
В частности, по состоянию на 1 декабря 
текущего года численность племенного 
поголовья КРС превысила 108 тыс., пого
ловье племенного МРС составило 303 тыс., 
а количество племенных лошадей – 3,3 тыс. 
голов. Запланирована значительная работа 
по развитию коневодства.

ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИЙ 
СЕКТОР
Еще одна большая проблема – дове

сти долю переработанной продукции в 
агропромышленном комплексе до 70%. 
Акимом области утверждена Дорожная 
карта по развитию переработки сельскохо
зяйственной продукции Абайской области 
на 2024–2028 годы. Согласно Комплексному 
плану до 2029 года, в области планируется 
реализация 6 крупных инвестиционных 
проектов в сфере переработки. Речь идет о 
строительстве молокоперерабатывающего 
завода в городе Семее в 2026–2027 годах. 
Планируется увеличение мощности мо
локоперерабатывающего завода на базе 
КХ «Каликанулы» в 2027 году с 9 100 до 
15 000 тыс. тонн в год. В период с 2025 по 2027 
год намечена реализация двух инвестицион
ных проектов по переработке мяса: завода 
ТОО «АРАЙEAST FOOD» мощностью 
600 тонн продукции в год и ТОО «Eurasia 
Agro Semey» мощностью 12 600 тонн в год.

В 2025 году ТОО «Qazaq Astyq Group» 
запустит линию по производству 200 тонн 
рафинированного растительного масла 
в сутки.

В планах до 2027 года строительство 

селекционногибридного центра и комби
кормового завода в составе мясоперера
батывающего комплекса на базе частной 
компании «EMA LTD».

Кроме того, для увеличения объемов 
производства молока в декабре 2023 года 
запущены в эксплуатацию две молочното
варные фермы. По программе льготного 
кредитования приобретено 600 голов 
племенного скота симментальской и 
голштинофризской породы молочного 
направления на сумму 2 млрд тенге. А также 
современное оборудование. Годовой объем 
производства молока этих ферм увеличен 
с 6 300 тонн до 8 700 тонн.

ЛЬГОТНОЕ 
КРЕДИТОВАНИЕ 
И СУБСИДИИ
Одним из путей решения проблем 

агропромышленного комплекса является 
прежде всего поддержка от государства, то 
есть увеличение рамок государственных 
субсидий и государственного кредито
вания. По текущим трансфертам общего 
характера в область поступило 17,9 млрд 
тенге, который охватил более 2,0 тыс. 
сельхозтоваропроизводителей. Для вы
полнения всех задач области перед СХТП 
существует необходимость выделения 
дополнительных бюджетных средств в 
размере примерно в 9,7 млрд тенге.

Стоит отметить, что в ноябре текущего 
года за счет средств местного бюджета 
дополнительно на животноводство было 
выделено 380,0 млн тенге.

Для улучшения благосостояния сель
ских жителей особое внимание уделяется 
предоставлению микрокредитов по прог
рамме «Ауыл аманаты». В настоящее 
время в рамках программы приоритет 
будет отдан преимущественно перераба
тывающей отрасли. В этом направлении 
сформирован пул реализуемых проектов 
на сумму 1,0 млрд тенге. Вопрос выделения 
средств прорабатывается Министерством 
сельского хозяйства РК.

Кроме того, Минсельхозом совместно 
с Национальным управляющим холдин
гом «Байтерек» проводится работа по 
установлению предельного уровня ставки 
вознаграждения для льготного кредитования 
сельхозтоваропроизводителей. Конечная 
ставка вознаграждения для крестьян будет 
не более 6%. Впервые в текущем году для 
проведения весеннеполевых и уборочных 
работ использовалась программа кредитова
ния крестьян со ставкой вознаграждения 5% 
без прямых субсидий. Всего по программе 
«Кен дала» выделено 9,3 млрд тенге.

В целом данный механизм позволил 
успешно завершить весеннепосевную и 
уборочную кампании. Для проведения 
весеннеполевых работ 2025 года с 1 де
кабря начат прием заявок на выделение 
льготного дизельного топлива.

В соответствии с актуализированной 
Дорожной картой по реализации инвести
ционных проектов в сфере агропромыш
ленного комплекса на 2024–2026 годы 
выделено 97,9 млрд тенге. Предусмотрено 
33 проекта. Из 18 запланированных в 
текущем году проектов реализовано 
17 проектов на сумму 7,3 млрд тенге. 

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай
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ХУДОЖНИК, СОЗДАЮЩИЙ МИРЫ 
ИЗ ЛИНИЙ И СИМВОЛОВ
Расул Естемесов – выдающийся казахстанский художник-график, 
член Союза художников СССР, чьи работы невозможно спутать 
ни с чьими другими. Каждая его картина – это отдельная история, 
наполненная философским смыслом и глубокими символами.

Сюжеты его произведений 
часто переносят зрителя в мир 
сказок и легенд, где простые ли-
нии превращаются в волшебных 
персонажей, а образы оживают на 
глазах. В его творчестве чувству-
ются не только мастерство, но и 
редкая способность «оживлять» 
идеи, создавая работы, которые 
заставляют задуматься и возвра-
щают в детство.

Расул Естемесов не ограни-
чивается только графикой, его 
творчество можно увидеть в архи-
тектурных проектах и уникальных 
городских формах. Он привносит 
в мегаполисы свой особый стиль, 
украшая улицы и здания ориги-
нальными росписями и граффити. 
Каждая такая работа становится 
частью городской среды и придает 
ей неповторимый облик.

Одной линией он способен 
создать целый мир, полный вол-
шебства и символов. И даже сам 
художник не всегда знает, куда его 
приведет следующая идея. В этом 
и заключается магия творчества 
Расула Естемесова – в свободе, 
спонтанности и умении превращать 
обычное в удивительное.

Недавно в Алматы состоялась 
его персональная выставка, на 
которой удалось поближе позна-
комиться с творчеством мастера и 
поговорить с ним лично. В беседе 
художник поделился своими мыс-
лями о вдохновении, творческом 
процессе и значении символов в 
его работах. Выставка стала ярким 
событием, собравшим ценителей 
искусства и молодых художников, 
для которых Расул Естемесов – жи-

вой пример преданности своему 
делу и неустанного поиска новых 
форм выражения. Известный 
художник ответил на вопросы 
нашего корреспондента

– Расул Абделиевич, откуда 
черпаете вдохновение для своих 
работ?

– Вдохновение приходит из 
самой жизни и традиций казах-
ского народа. Часто я обращаюсь к 
древним символам и мифам степи. 
Например, черепаха для меня – сим-
вол стабильности и процветания, 
птица – свободы и духовного мира, 
рыба олицетворяет богатство и 
жизнь. В каждой линии, в каждом 
штрихе есть глубокий смысл. Это не 
просто образы – это связь с нашими 
предками, с их миропониманием.

– Вы родились в семье с бога-
той историей. Как это повлияло 
на ваше творчество?

– Мой дед был бием, трижды 
избирался судьей. В советское 
время ему пришлось скрываться, 
семья была разбросана по разным 
регионам. Отец вырос в детдоме 
и не смог найти свою сестру. Эти 
истории глубоко вплетены в мое 
сознание. В детстве мы слушали 
сказания «Батырлар жыры» – 
«Песнь героев». Мама и папа 
читали по очереди, и эти эпосы 
стали частью меня. Именно тогда 
зародилась любовь к искусству, к 
тому, чтобы передавать истории 
через образы.

– Вы много работаете в тех-
нике графики. Почему выбрали 
именно ее?

– Графика пришла ко мне 
случайно, в трудные времена. В 

90-х, когда мы с женой открыли 
магазинчик, я рисовал прямо на 
обратной стороне бухгалтерских 
ведомостей. Графика тем и хороша, 
что не требует многого, – лист 
бумаги, ручка и твои мысли. Глав-
ное – состояние, в котором ты 
творишь. Когда я берусь за ручку, 
словно какая-то сила водит моей 
рукой. Иногда сам удивляюсь, как 
линии складываются в образы.

– В чем особенность вашего 
подхода к композиции?

– Меня никогда не учили 
классической композиции – и 
это, наверное, счастье. В учи-
лище преподаватели менялись 
каждые несколько месяцев, и 
четких рамок не задавали. Это 
позволило сохранить свободу. 
Я рисую так, как чувствую, не 
оглядываюсь на правила. Глав-
ное – вовремя остановиться. 
Художник должен чувствовать 
момент, когда работа закончена. 
Продолжишь – и потеряешь 
живое дыхание картины.

– Вы сказали, что важно не 
потерять детскую наивность 
в творчестве. Почему это так 
важно?

– Многие думают, что, если 
человек умеет рисовать, он ху-
дожник. Но техника – это лишь 
азбука. Настоящее искусство – это 
искренность, душа. Дети рисуют 
не думая, они свободны от шабло-
нов. Часто слышу, что я наивен, 
как ребенок, – и рад этому. Мои 
работы светлые и теплые, потому 
что я сохраняю эту наивность. Злой 
человек так не нарисует.

– Ваши гобелены – это целое 
направление в казахском искус-
стве. Как родилась эта идея?

– Бумага недолговечна, а мне 
хотелось, чтобы работы жили века. 
Так появился гобелен-графика. 
Традиционные гобелены часто 
перегружены орнаментами, через 
которые сложно разглядеть идею. 
В моих работах важна каждая 
линия. Найти мастеров, которые 
могут перенести графику на ткань, 

сложно. Но когда получается, это 
настоящее волшебство.

– Ваша картина «Дiггек» 
вдохновила режиссера Саю Ка-
сымбек написать философскую 
сказку. Как вы к этому отнеслись?

– Это было неожиданно и 
приятно. Обычно художник ил-
люстрирует уже написанную 
книгу, а здесь все наоборот – моя 
картина стала отправной точкой 
для создания истории. Думаю, это 
и есть настоящее взаимодействие 
искусств. Мне давно предлагали 
заняться иллюстрацией книг, и, 
возможно, я к этому приду.

– Вы не раз говорили, что 
каждая работа для вас – это не 
просто картина, а часть вашей 
души. Почему так тяжело рас-
ставаться с ними?

– В каждую работу вложены 
мои эмоции, мысли, даже пережи-
вания. Когда рисуешь, ты как бы 
передаешь часть себя. Поэтому 
каждая картина для меня как ре-

бенок. Конечно, радуюсь, когда 
мои работы находят отклик у 
зрителей. Но продать или отдать 
их – это всегда испытание.

– Вы работаете в разных 
техниках: графика, скульпту-
ра, гобелен. Что для вас ближе 
всего?

– Каждая техника – это новый 
способ выражения. Графика мне 
ближе, потому что она требует 
предельной точности. Одна ли-
ния может рассказать больше, 
чем целое полотно. Гобелен – это 
долговечность, символы на века. 
Скульптура позволяет «оживить» 
образ, дать ему объем. Все это 
части одного целого.

– Как, на ваш взгляд, изме-
нилось отношение к изобра-
зительному искусству в эпоху 
технологий?

– Многие думают, что искус-
ство уходит на второй план, но это 
не так. Посмотрите на молодежь 
на выставках. Их глаза горят. Они 
ищут вдохновение, и когда находят 
его в моих работах, это счастье для 
художника. Технологии приходят 
и уходят, а искусство остается 
вечным.

– Мы знаем, что вы украсили 
стену дома в Усть-Каменогор-
ске. Как вы относитесь к таким 
проектам?

– Это была интересная работа. 
Огромная стена пятиэтажного 
дома – как гигантский холст. Девуш-
ка с птицей Феникс отправляется 
на поиски счастья, данный сюжет 
понятен каждому. Такие проекты 
делают искусство доступным для 
всех, и это радует.

– Что бы вы посоветовали 
молодым художникам, которые 
только начинают свой путь?

– Главное – оставаться верным 
себе. Не зависеть от мнений дру-
гих, не бояться быть непонятым. 
Искусство – это диалог с миром, и 
каждый художник должен говорить 
своим голосом. Не копировать 
других, искать свой стиль. Искус-
ство – это свобода, и художник 
должен уметь ее отстаивать. Не 
бойтесь ошибок, они учат больше, 
чем успех. И главное – не теряйте 
детскую наивность, она делает 
искусство живым.

ИНТЕРВЬЮ

СПОРТ УДИВИТЕЛЬНОЕ РЯДОМ

Алма КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы

ТАЙМ-АУТ

СИЛА СТЕПЕЙ В РАЙСКИХ 
САДАХ ЭДЕМА
В столице Бахрейна, 
городе Манама, за-
вершился чемпионат 
мира по тяжелой 
атлетике, участие в 
котором приняли 
около 500 спортсме-
нов из 92 стран.

По итогам соревнований 
сборная Казахстана заняла третье 
место в общекомандном зачете 
среди 76 стран. Чемпионами 
мира стали Нургиса Адилетулы 
и Артем Антропов, а Алексей 
Чуркин принес «серебро» нашей 
стране, что обеспечило общую 
вторую позицию нашей команде 
среди мужских команд.

Эксперты связывают успехи 
отечественных силачей с реформа-
ми Федерации тяжелой атлетики 
Казахстана, включая обновление 
тренерского состава и усиление 
антидопинговой работы.

Необходимо отметить, что в 
церемонии открытия тяжелоат-
летического мундиаля впервые 

принял участие наш соотече-
ственник, обладатель много-
численных рекордов в силовых 
дисциплинах и популяризатор 
силовой культуры, Посол доб-
рой воли Казахстана Сергей 
Цырульников. Его выступление 
на этом значимом мероприятии 
подчеркнуло богатую спортивную 
традицию и уникальные методы 
тренировки, развивающиеся в 
Казахстане.

По с ол  до б р о й  в ол и 
Казахстана представил элементы 
казахстанской силовой культу-

ры, которые вызвали большой 
интерес со стороны зрителей и 
международного спортивного 
сообщества.

Приглашение на открытие 
такого крупнейшего спортивного 
форума подчеркивает значи-
мость личного вклада Сергея 
Цырульникова в популяризацию 
спорта и здорового образа жизни, 
являясь ярким подтверждением 
того, что силовая культура и 
инновационные подходы к тре-
нировкам находят признание на 
мировой арене.

ХРИЗАНТЕМЫ В ДЕКАБРЕ
В АТЫРАУ, НА ПЛОЩАДИ ФЛАГШТОКА, 
ПЫШНО ЗАЦВЕЛИ 3 050 ШАРООБРАЗНЫХ 
РАЗНОЦВЕТНЫХ КУСТОВ ХРИЗАНТЕМ
Как правило, с наступлением холодов многие растения уходят 
в состояние покоя, отцветшие кусты срезаются под корень и 
оставляются на зимовку, а городские клумбы оголяются. Однако 
в этом году холодным ноябрем горожан порадовали своими 
яркими бутонами… хризантемы. Огромные шары бордовых, 
желтых, фиолетовых цветов украшают клумбы городской пло-
щади на пересечении улиц Кулманова и Жандосова, позади 
офиса компании «Тенгизшевройл».

На протяжении всего года за 
растениями ухаживали специалисты 
ТОО «КаспийДорМостоСтрой». 
Хризантемы будут цвести до на-
ступления устойчивых заморозков, 
после чего и их начнут готовить к 
зиме. Ну, а сегодня цветы радуют 
глаз посетителей парка и создают 
хорошее настроение даже в очень 
пасмурные дни. Стоит отметить, 
что эти цветы хорошо адаптиро-
ваны к климату нашего региона.

– 3 050 кустов хризантем 
были высажены на клумбах общей 
площадью 760 кв. метров в этом 

году. Эти цветы сорта «глобус». 
Он отличается шаровидной (гло-
бусообразной) формой куста и 
богатой палитрой окраски. Это, 
вероятно, самый долго цветущий и 

устойчивый к холодам вид цветов. 
Они будут радовать горожан до 
декабрьских морозов, – сообщили 
в компании «КДМС».
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